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ВЫСОКО ДЕРЖАТЬ ЧЕСТЬ 
К У З Н И Ц Ы  К А Д Р О В

С каждым годом возрастает 
роль Томска как кузницы высоко
квалифицированных кадров для 
народного хозяйства и культурно
го строительства. За годы семилет
ки количество студентов в томских 
вузах увеличилось в два раза. 
Почти 25 тысяч специалистов раз
личного профиля дал вузовский 
Томск стране за этот период.

Томские вузы располагают 
крупными научными силами: здесь 
работает 79 профессоров-докторов 
н 605 кандидатов наук. Только за 
последние дза с половиной года 
защищено 23 докторских и более 
двухсот кандидатских диссертаций. 
Значительно увеличился объем 
научных исследований, «крепнет 
содружество ученых с производ
ством.

Вузы города постоянно совер
шенствуют подготовку будущих 
специалистов, улучшают их марк
систско-ленинское воспитание, раз
вевают творческую активность. 
Многие студенты принимают уча
стие в научно-исследовательской 
работе, С энтузиазмом трудятся в 
колхозах и совхозах, участвуют в 
самодеятельных студенческих ор
ганизациях.

Вместе с тем было бы ошибкой 
не видеть за всеми этими успеха
ми и серьезных недостатков в учеб
но-воспитательной работе. Как от
метил недавно состоявшийся пле
нум обкома КПСС, качество под
готовки молодых специалистов не 
Отвечает еще современным требо
ваниям. Далеко не все студенты 
получают а вузах глубокие и 
прочные знания. Успеваемость в 
прошлом учебном году составила 
87,4 процента, только 37 процен
тов студентов учится на «хорошо» и 
«отлично». Особенно высок процент 
неуспевающих в институтах инже
нерно-строительном, политехни
ческом, ТИРиЭТе. На некоторых 
факультетах низка учебная дис
циплина студентов, нередки случаи 
пьянства и хулиганства.

Причины этих тревожных фак
тов следует искать прежде всего 
в организации и содержании учеб
но-воспитательной работы.

За последние годы состав пре
подавателей вузов значительно по
полнился молодежью. Однако пар
тийные организации и ректораты 
мало уделяют внимания повыше
нию научной квалификации, педа
гогического мастерства и идейной 
закалки преподавательских кад
ров. Количество докторов наук в 
политехническом институте за пос
ледние 5 лет сократилось, а в двух 
вузах — инженерно-строительном 
институте и ГИРиЭТе—нет ни од
ного докторе) наук. Медленно гото
вятся кандидаты наук на многих 
кафедрах университета, педагоги
ческого и м.дицинского институ
тов. Большинство аспирантов не 
защищает в срок кандидатские 
диссертации.

На качестве преподавания от
рицательно сказывается и то, что 
нередко профессора, наиболее 
опытные доценты почти совершен
но устраняются от чтения лекций, 
перекладывая лекционную нагруз
ку на плечи молодых, неопытных 
преподавателей.

Слабо на ряде факультетов н 
кафедр осуществляется контроль 
за качеством лекций и практиче
ских занятий. Проректоры по учеб
ной работе, многие заведующие 
кафедрами глубоко не анализиру
ют качество преподавания, слабо 
организуют методическую работу. 
В учебный процесс медленно вне
дряются технические средства и 
методы программированного обу
чения.

Нередко в вузах нарушается 
принцип единства процесса, обуче
ния и воспитания. Часть препода
вателей, особенно общенаучных и 
специальных дисциплин, плохо ис
пользует лекции, семинары и 
практические занятия для форми
рования диалектико-материалисти
ческого мировоззрения студентов.

Кафедры общественных наук ву
зов еще не добились, чтобы зна
ния марксистско-ленинской теории 
стали личными убеждениями каж
дого студента. Некоторые лекции 
страдают схематизмом, не содер
жат глубокого анализа современ
ной жизни, не дают ответа на ост
рые, волнующие студентов вопро
сы. В вузах плохо привирают сту-

У электрика Владимира Атрахи- 
мовича сложное «хозяйство». Ра
ботает он на Томской ТЭЦ-1, где 
энер!етика — основа всего.

Вместе со всем коллективом 
станции Владимир Атрахимович 
несет в эти дни трудовую вахту в 
честь XXIII съезда Коммунистиче
ской партии.

Фото Э. Стойлова.

дентам навыки агитационно-про
пагандистской работы, слабо орга
низуют массовую политическую 
пропаганду.

Пленум обкома КПСС отметил, 
что партийные комитеты и парт
бюро вузов не направляют долж
ным образом внимание факуль
тетских парторганизаций и партий
ных групп на повышение ответ
ственности коммунистов и всех 
преподавателей за улучшение обу
чения и воспитания студентов, на 
укрепление партийной дисципли
ны. Партийные организации ву
зов глубоко не вникают в органи
зацию учебного процесса, не про
являют должной инициативы в 
борьбе за повышение качества пре
подавания. Часть коммунистов 
студентов не показывает примера в 
учебе.

Повысить качество подготовки 
кадров — боевая задача вузов
ских партийных организаций, всех 
профессоров и преподавателей.

Улучшить подготовку будущих 
специалистов — это значит, преж
де всего, устранить недостатки в 
организации учебного процесса, 
поднять качество преподавания, 
усилить воспитательное воздей
ствие лекций, семинарских заня
тий. Руководители вузов, декана
ты, заведующие кафедрами, пар
тийные организации должны посто
янно и глубоко вникать в содержа
ние учебного процесса, улучшать 
методическую работу и особенно 
с молодыми, начинающими препо
давателями. Нужно принять ме
ры по укреплению преподаватель
ских кадров, повышению их науч
но-педагогической квалификации и, 
в первую очередь, по подготовке 
докторов наук.

Особую заботу необходимо про
явить об укр плении кафедр об
щественных наук, о повышении на
учной квалификации их препода
вателей. Изучение общественных 
наук студентами должно находить
ся под неослабным контролем рек
торатов, партийных и комсомоль
ских организаций.

Практика показывает, что улуч
шать марксистско-ленинскую под
готовку будущих специалистов 
помогают занятия в научных 
кружках при кафедрах обществен
ных наук и участие студентов в 
группах лекторов и докладчиков. 
Такие кружки и группы следует 
создать при всех кафедрах обще
ственных наук.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
подчеркнул важность экономиче
ского образования кадров. Без глу
боких знаний экономики нельзя 
эффективно руководить производ
ством. Улучшение экономической 
подготовки будущих инженеров— 
одна из актуальнейших задач ву
зов. Нужно укрепить экономиче
ские кафедры высококвалифици
рованными специалистами, хорошо 
знающими производство, больше 
уделять внимания экономическим 
вопросам в преподавании специ 
альных дисциплин.

Ректораты и партийные органи
зации должны организовать глу
бокое изучение материалов сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Наряду со специальными лекция
ми и семинарскими занятиями не 
обходимо всесторонне раскрывать 
содержание решений Пленума при 
изучении общественных наук и 
специальных дисциплин. Долг ву
зов города — помочь промышлен
ным и строительным организациям 
в экономической переподготовке 
инженеров, техников и экономистов.

Большие задачи стоят перед 
высшими учебными заведениями 

по улучшению идейно-политиче
ского воспитания студентов. Ни од-

Н А В С Т Р Е Ч У  X X I I I  С Ъ Е З Д У  КПСС
Н О В  Ы Е 

РУБЕЖИ РЫБАЛОВЦЕВ

на кафедра, ни один преподава
тель не могут стоять в стороне от 
воспитательной работы. Лекции и 
доклады на актуальные, общест
венно-политические темы, вечера 
вопросов и ответов, встречи с 
крупными учеными, передовиками 
производства, с героями граждан
ской и Отечественной войн, уни
верситеты культуры, кинолекто
рии, беседы в общежитиях, воени
зированные походы, спортивные 
соревнования — все эти формы 
воспитания нужно широко исполь
зовать. Следует поднять ответ
ственность учебных групп за вос
питание студентов, усилить инди
видуальную работу со студенче
ской молодежью.

Советский специалист — актив
ный общественник, воспитатель 
коллектива. Эти качества должен 
помочь ему выработать вуз.

В решении всех задач, стоящих 
перед вузами, важная роль при
надлежит комсомольским органи
зациям. Однако, как отметил пле
нум обкома КПСС, многие комсо
мольские организации факульте
тов, курсов и учебных групп ра
ботают плохо, слабо помогают 
партийным организациям улучшать 
подготовку специалистов, повы
шать их идейную закалку. Среди 
комсомольцев низка внутрисоюз
ная дисциплина, часть комсомоль
ского актива не показывает при- 
1 мера в учебе и общественной ра
боте. Плохо руководят комсомоль
скими организациями, мало оказы
вают им конкретной помощи пар
тийные организации вузов, обком, 
горком и райкомы ВЛКСМ.

Необходимо коренным образом 
улучшить руководство комсомоль
скими организациями вузов, под
нять их роль в борьбе за высокую 
успеваемость и учебную дисцип
лину, за улучшение идейной за
калки студентов, обобщить и сде
лать достоянием всех комсомоль
ских организаций опыт лучших фа
культетских и курсовых организа
ций, комсомольских групп. Вузов
ский комсомол должен воспиты
вать молодежь иа революционных 
традициях партии и народа, реши
тельно и неустанно бороться с про
никновением в среду молодежи 
буржуазной идеологии, настроений 
аполитичности, беспощадно иско
ренять пьянство и хулиганство, 
любые другие аморальные про
явления.

На повышение качества подго 
товки будущих специалистов, на 
развитие инициативы и самодея
тельности научных работников и 
студентов, на улучшение их быта 
и культурного обслуживания долж
ны быть направлены усилия всех 
профсоюзных организаций вузов. 
Облсовпрофу, обкому профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений не
обходимо больше уделять внима
ния работе профсоюзных органи
заций вузов.

Пленум обкома обязал Томский 
горком, Кировский и Ленинский 
райкомы КПСС усилить руковод
ство партийными организациями 
вузов, повысить их ответствен
ность за обучение в воспитание 
студентов, улучшить внутрипар
тийную работу, организовать си
стематическую учебу парторгов 
групп, кафедр.

Коммунистическая партия про
являет огромную заботу о подго
товке высококвалифицированных 
кадров, о их воспитании. Необхо
димо, чтобы вопросы подготовки 
и воспитания молодых специали
стов постоянно находились в цент
ре внимания партийных организа
ций, их политической и организа 
юрской работы.

Хорошо поработали в этом го
ду животноводы, полеводы и ме
ханизаторы совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского района.

Они полностью рассчитались с 
государством по продаже молока, 
на 112  процентов выполнили 
план поставок мяса, на 105  

процентов —  зерна, на 114  
процентов —  картофеля. Загото
вили в достатке кормов для жи
вотноводства. Лучших результатов 
добились работники Беревкинской 
фермы, которые за 10 месяцев 
1 9 6 5  года выполнили годовой 
план надоя молока на 111  про
центов, получив от каждой коро
вы по 3 .5 3 7  килограммов моло
ка.

С большим подъемом встретил 
дружный коллектив совхоза «Ры- 
баловский» призыв сентябрьско
го Пленума ЦК КПСС ознамено
вать встречу очередного партий
ного съезда новыми производ
ственными успехами.

Коммунисты в решениях пар
тийных собраний наметили кон
кретные задачи по подготовке к 
съезду.

По всем бригадам и фермам 
прошли совещания животново
дов и механизаторов. Недавно со
стоялся слет совхозных животно
водов. Были подведены ито
ги текущего сельскохозяйствен-

Осютр руководителями 
партии и правительства 
выставки легковых 
а в т о м о б и л е й

30 ноября товарищи Л. И. 
Брежнев, А. П. Кириленко, А. Н. 
Косыгин, К, Т. Мазуров, А. И. Ми
коян, Н. В. Подгорный, Д. С. По
лянский, М. А. Суслов, В. В. Гри
шин, П. И. Демичев, Д. Ф. Усти
нов, Ю. В. Андропов, Ф. Д. Ку
лаков, Б. Н. Пономарев, А. П. 
Рудаков, заместители Председа
теля Совета Министров СССР 
Н. К. Байбаков, М. Т. Ефремов, 
В. А. Кириллин, М. А. Лесечко, 
В. Н. Новиков, И. Т. Новиков, 
Л. В. Смирнов, Н. А. Тихонов по
сетили организованную на тер
ритории ВДНХ СССР выставку но
вых легковых автомобилей и при
няли участие в обсуждении перс
пектив развития производства 
легковых автомобилей в нашей 
стране.

Сообщение о перспективном 
плане развития производства лег
ковых автомобилей в СССР сде
лал министр автомобильной про
мышленности А. М. Тарасов.

На выставке были представле
ны новые образцы легковых авто
мобилей различного назначения, 
разработанные отечественными 
автомобильными заводами.

Во время беседы руководите
лей партии и правительства с pa- I 
ботниками автомобильной про
мышленности. был обсужден на
мечаемый типаж легковых авто
мобилей, который наиболее пол
но удовлетворял бы всесторонние 
нужды страны в легковом авто
мобильном транспорте'

(ТАСС).

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Хорошо идут дела в 
Мелентьевском лесопункте Ко
ношского леспромхоза. Его пол

нее , я „„„ -  лектнв уже выполнил семилет
нее задание, сдав стране более 800 тысяч кубометров деловой
MetooCHfilп' КОНЦа года мелентьевцы обязались заготовить неменее 60 тысяч кубометров.

П0ГРУзка древесины на нижнем складе Ме- 
лентьевского лесопункта. (Фотохроника ТАСС).

него года, вскрыты неис
пользованные возможности и 
внутренние резервы повышения 
производительности труда и , рен
табельности совхозного произ
водства и на этой основе приня
ты предсъездовские обязатель
ства.

Коллектив совхоза «Рыбалов- 
ский» решил в 1 9 6 5  году дове
сти производство молока до 7 .8 5 0  
тонн и дать сверх плана 1.7.00  
тонн; сдать государству 6 .1 1 0  
тонн молока, из них 5 5 0  тонн 
сверх плана. В первом квартале 
1 9 6 6  года выполнить план сдачи 
молока на 110  процентов.

Производство мяса в 1 9 6 5  го
ду довести до 1 .0 0 0  тонн. В пер
вом квартале 1 9 6 6  года мяса 
продать государству 32 процен
та к годовому плану. В 1 9 6 5  го
ду надоить молока на корову по 
3 .3 6 0  килограммов, а в первом 
квартале 1 9 6 6  года —  по 8 0 0  
килограммов.

Животноводы Березкинской 
фермы решили надоить молока 
не менее 4 .0 0 0  килограммов на 
корову, а в первом квартале бу
дущего года —  не менее 9 0 0  ки
лограммов. Передовые доярки это
го коллектива С. К. Попыхина и 
М. С. Капитонова думают пере
крыть эти цифры.

Большие обязательства взяли 
на Себя животноводы и других 
ферм. Коллектив совхоза ко дню 
открытия ХИ Н  съезда КЦСС на
меревается полностью закончить 
ремонт тракторов и посевных 
сельскохозяйственных машин, 
подготовить к работе 60  процен
тов зерновых комбайнов и вывез
ти на поля 5 0 .0 0 0  тонн местных 
удобрений. -

К. Б ЕЛ Я ЕВ .

В ы с о к и е  о б я з а т е л ь с т в а

Труженики Шегарского рай
она работают сейчас под девизом: 
«Встретим XXIII съезд КПСС’ тру
довыми подарками!»

Животноводы колхоза «Гигант» 
решили до конца года продать 
государству сверх плана 1 .8 0 0  
центнеров молока. С 1 января 
ко дню открытия съезда будет 
продано 40 тонн мяса, 2 5 0  тонн 
молока, 1 0 0  тысяч штук, яиц, 
что значительно превышает план- 
заказ первого квартала 1 9 6 6  го
да.

Механизаторы - этого хозяйства 
обязуются к 10 декабря закон
чить ремонт прицепного инвен
таря, а к 2 9  марта отремонти
ровать все тракторы. К концу 
марта под посев 1 9 6 6  года на ар
тельные поля будет вывезено

5 тысяч тонн местных удобре
ний.

Полеводы совхоза «Шегар- 
ский» ведут борьбу за то, чтобы 
к 1 января закончить подработ
ку семян зерновых культур. Го
товятся к весне механизаторы.
Их СЛОВО —  КО ДНЮ ; ОТКРЫТИЯ
съезда отремонтировать тракторы.

Колхоз «Рассвет» —  одно из 
отстающих хозяйств. Но труже
ники этой артели уверенно заяв
ляют, что они приложат все уси
лия, чтобы преодолеть отставание. 
Подсчитав свои возможности, 
они решили годовой план про
дажи молока выполнить к 25  де
кабря.

В четвертом квартале коллек
тив Баткатского отделения «Сель
хозтехники» не выполнит своих

планов по ремонту двигателей 
тракторов. Как заявил главный 
инженер отделения тов. Абдулин, 
срыв произошел из-за того, что 
затянулась подготовка мастерских 
к зимнему ремонту. Сейчас по
мещение расширено, утеплено. 
Ремонтники работают с высокой 
производительностью.

—  Таким образом, —  заверяет 
тов, Абдулин, —  мы в первом 
Квартале 1 9 6 6  года не только 
успешно выполним свой план: 
отремонтируем 1 2 3  двигателя, но 
и ликвидируем задолженность 
четвертого квартала.

Высокие обязательства, посвя
щенные XXIII съезду КПСС, приг 
няли коллективы и других 
хозяйств района.

Б. ПИРОЖКОВ.

М. А. Шолохов отвечает на вопросы
ж у р н а л и с т о в

В и з и т

Майкла Стюарта 
А. И. Микояну
Министр иностранных дел Ве

ликобритании Майкл Стюарт 30 
ноября нанес в Кремле виз! 
Председателю Президиума Вер
ховного Совета СССР А. И. Ми
кояну.

Между А. И. Микояном и 
М. Стюартом состоялась откро
венная беседа по вопросам, пред
ставляющим взаимный интерес 
для обеих стран.

(ТАСС).

• ■ЩЩ

Р  ;•
Г -  ■

Советские и- зарубежные журна
листы, собравшиеся сегодня в Госу
дарственном комитете Совета Ми
нистров СССР по культурным свя
зям с зарубежными странами, тепло 
поздравили М. А. Шолохова с при
суждением ему Нобелевской премии. 
Они пожелали ему доброго здоровья, 
новых творческих успехов, многих 
лет жизни.

Эту пресс-конференцию можно по 
праву назвать дружеской беседой пи
сателя с представителями многих те
леграфных агентств, газет, журна
лов, радио и телевидения. Оживлен
ной, непосредственной и остроумной, 
временами напоминающей полемику 
по различным проблемам литерату
ры была эта встреча.

Вопрос следовал за вопросом: что 
вы думаете о путях развития совет
ской литературы? Ваше отношение 
к роману как к литературному жан
ру? Каких зарубежных писателей вы 
любите? Что вы можете сказать о со
циалистическом реализме?

Шолохов отвечал коротко, лако
нично и предельно четко.

Современная советская . литерату
ра, сказал он, идет по правильному 
пути, освещая различные, стороны 
жизни народа. Особо отметил Шоло
хов книги о Великой Отечественной 
войне, в частности, произведения 
Константина Симонова «Живые и 
мертвые» и «Солдатами не рожда
ются».

М. А. Шолохов сообщил, что в 
своей книве «Они сражались за Ро' 
дину», которую он заканчивает в 
первой половине будущего года, он 
постарается сказать и свое слово об 
этом периоде жизни нашей страны. 
Писатель мечтает одно из своих про
изведений посвятить теме любви. 
Шолохов подтвердил, что его ранние 
новеллы и рассказы являются в ка
кой-то мере этюдами для романов 
«Тихий Дон» и «Поднятая целина»

Касаясь вопросов новаторства и 
модернизма в литературе, писатель 
еще раз подчеркнул, что выступает 
за «разумное новаторство и осторож 
ный модернизм». По ..мнению Шоло
хова, идея «круглого стола» писате
лей разных стран до сих пор не по
лучила своего полного выражения 
Литераторам различных ( политиче
ских взглядов, различных художест
венных методов надо чаще ветре 
чаться, ибо литература, как и весь 
мир, неделима. Отвечая тем зарубеж

ным критикам, которые говорят, буд
то в Советском Союзе нет свободы 
творчества, Шолохов сказал: «У нас 
никому не запрещено писать о чем 
угодно, но весь вопрос в том, как 
писать. Главное —  писать честно».

Журналистов интересоцали раз
личные стороны жизни писателя. 
Шолохов сообщил, что начинает он 
свой день в четыре часа утра. У не
го четверо детей и много внуков. Его 
любимым занятием продолжают оста
ваться охота и рыбная ловля. Он 
предпочитает жить в станице, а не 
в городе, ибо там легче работать и 
всегда под рукой нужный литератур
ный материал.

—  Общественная деятельность, 
встречи с новыми людьми, знакомст
во с их жизнью обогащают меня как 
художника, —  заявил Михаил Алек
сандрович.

Писатель высказал добрые поже
лания в адрес читателей своих книг 
в разных странах. Он говорил о пред
стоящих поездках в Швецию, и Фин
ляндию, высказал желание пометить 
Монгольскую Народную Республи
ку. «Побывать хочется всюду, осо
бенно в моем возрасте», —  заметил 
Шолохов.

Говоря о чувствах, которые у него 
вызвала весть о присуждении ему 
Нобелевской премии, писатель за
явил, что гордится этой . премией. 
М. А. Шолохов обратился к журна
листам с просьбой.передать горячую 
благодарность всем читателям в на
шей стране и за рубежом, которые 
поздравили епй с Нобелевской пре
мией.

С. ЛУБ0, Б. ЛУКЬЯНОВ, 
корр. ТАСС.

Москва, 30  ноября.

Максимум 
и максимум 

д е в и з  л

марксизма
простоты—
е к т о р а

30 ноября заверщил работу пленум правления Всесоюзного общества 
«Знание».

Своеобразным итогом работы пленума явилось принятое обращение ко 
всем членам и организациям Всесоюзного общества «Знание» и всей со
ветской интеллигенции. Всю деятельность общества, говорится в нем, на
до строить на основе глубокого изучения запросов и интересов трудящих
ся, дифференцированного подхода к различным категориям слушателей, 
учета особенностей предприятий, отраслей промышленности и сельского 
хозяйства.

Пропаганда решений мартовского, сентябрьского Пленумов ЦК КПСС 
должна предусматривать всестороннее и глубокое разъяснение существа 
принятых партией мер.

Мы призываём, подчеркивается в обращении, ученых из крупных горо
дов страны чаще выезжать с лекциями в сельские районы, в отдаленные 
уголки страны.

Пленум правления призвал членов общества, всю нашу интеллигенцию 
активно включиться во всенародное движение за достойную встречу XXIII 
съезда КПСС и 50-летия Советской власти.

В соответствии с уставом Всесоюзного общества «Знание», принятом на 
последнем съезде, пленум учредил Книгу почета. Первым в нее будет за
несено имя основателя, Всесоюзного общества «Знание», выдающегося 
деятеля советской науки С. И. Вавилова.

3. ХРОМОВА, Н . ВЕЛИКАНОВ.
(Корр. ТАСС).
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я :2  декабря 1 9 6 5  года:

ПЯРТИИНЯЯ ЖИЗНЬ:

К О Л Л Е К Т И В  С И Л Е Н  Б О Й Ц А М И
О ДНАЖДЫ в перерыв в столо

вой мне довелось слышать раз
говор двух спорщиков. Один из 

них, ссылаясь на стихотворную стро
ку, доказывал, что один в поле—не 
воин. Другой же, молодой паренек, 
кстати, тоже апеллируя к литера
турному источнику, утверждал об
ратное и с апломбом укорял прияте
ля:

— Эх, ты, грамотей! Про развед- 
чиков-то читать надо. Книжка так и 
называется: «И один в поле воин».

Пришлось вмешаться в их разго
вор и выступить в роли третейского 
судьи. Помнится, я им сказал такую 
замысловатую фразу: «Во-первых,
конечно, и один в поле — воин! Но, 
во-вторых, это уж точно: один в по
ле не воин».

Стоят парни, как онемелые, не 
поймут, то ли я шучу, то ли нет. А 
я не шутил и собирался было на 
примерах из жизни нашего цеха до
казать им то, о чем они судили в 
абстрактном плане. Но на наш стол 
уже покушались, и пришлось отло
жить беседу. Сейчас, можно сказать, 
я продолжаю и с ними свой разговор.

Итак, «и один в поле — воин»... 
Точно! Если ты человек убежден; 
ный, настоящий боец. Но, с другой 
стороны, прав был, конечно, Влади
мир Владимирович Маяковский, ког
да писал, что голос единицы тоньше 
ииска. Никогда не надо забывать 
последующих строк поэта: «А если в 
партию сгрудились малые...». Вот 
я и хочу сегодня рассказать, что 
боевыми помощниками силен пар
тийный организатор, что силен тот 
трудовой коллектив, в котором бое
способные люди, понимающие, что 
от работы каждого из них зависит 
успех любого дела.

В нашем литейном цехе 29 ком
мунистов. И я убежден, что меньше 
было бы добрых дел на счету нашего 
партбюро, если бы мы в своей ра
боте не опирались на помощь акти
вистов, не давали простора их ини
циативе.

Когда после перевыборов партбюро 
мы стали давать коммунистам по

стоянные поручения* то позаботи
лись о том, чтобы они соответствова
ли их склонностям и интересам. 
Комплектовщрка модельной оснастки 
Никиту Федоровича Ивасенко, фор
мовщиков Михаила Георгиевича Иж- 
болдина и Геннадия Михайловича 
Колпакова, электромонтера Владими
ра Степановича Щелкунова и дру
гих, таких же авторитетных воспита
телей, умеющих быстро сходиться с 
людьми и влиять на них, мы опреде
лили в агитредакцию. Не было у нас 
раньше такой, а нынче на отчетном 
собрании решили ее создать. И по
лезной оказалась эта форма влияния 
на коллектив. Агитредакция, воз
главляемая членом партбюро Г. И. 
Денисовым, объединяющая коммуни
стов из разных бригад и участков, 
стала у нас мобильной группой, всег
да в курсе дел литейщиков. Она об
народует любой примечательный или 
возмутительный факт в боевых ли
стках и «молниях».

Как-то старший мастер плацфор- 
мовки Григорий Евгеньевич Сабуров 
не прислушался к мнению рабочих, 
что стержневой ящик неисправен и 
при формовке может быть брак, и 
заставил их изготовлять станины 
седьмого габарита с помощью этого 
ящика. И при формовке стали полу
чаться какие-то аляповатые шести
гранники. Наша агитредакция выпу
стила «молнию» по этому поводу, а 
после смены предложила контроле
рам считать бракоделом того, по 
чьей вине был допущен брак,—стар
шего мастера Сабурова. Самоуправ
ство обошлось Григорию Евгеньеви
чу в 45 рублей. Брак, конечно, пу
стили на переливку, а стержневой 
ящик был вскоре переделан.

Этот пример не единичен. Опоздал 
ли ты на смену, просидел ли за до
мино вместо того, чтобы со всеми 
послушать лекцию в обеденный пе
рерыв, — обо всем теперь известно 
нашей агитредакции, и через нее — 
всему коллективу. Имея в виду да
же одну агитредакцию, и то можно 
сказать, что мы теперь коллектив 
видим насквозь, а он нашу партор-

Н а к а з  и з б и р а т е л е й  — н е  п р о с ь б а

Нештатный организационный 
отдел Первомайского райиспол
кома проверил, как руководите
ли организаций, предприятий и 
колхозов выполняют наказы 
избирателей.

Как оказалось, в ряде мест 
несерьезно подошли к этому де
лу. Например, директору рай- 
промкомбината т. Мякишеву 
передавались для исполнения 
три наказа избирателей, он не 
выполнил ни одного. Тов. Мййй- 
шев до сих пор тянет с откры
тием парикмахерской и по
шивочной мастерской в поселке

Беляй. Автобус «добрых услуг» 
вообще прекратил обслужива
ние населения. Ничего не сде
лано и по организации химиче
ской чистки одежды.

Начальник районного узла 
связи т. Силаев из двух наказов 
выполнил один. В деревнях 
Линда и Калиновка нет радио. 
В Ежинском сельском Совете 
слабо решаются вопросы водо
снабжения и благоустройства 
сел.

Нештатный отдел внес пред
ложения по ускорению выпол
нения наказов избирателей.

С. ЕВДОКИМОВ.
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В Н И М А Н И Ю  Ж И В О Т Н О В О Д О В

Я Щ У Р - Э Т О  О П А С Н О !
Ящур — инфекционное заболе 

вание домашних и диких живот
ных, а также человека. Возбуди
телем его является вирус.

Болезнь характеризуется раз
витием пузырьковой экзантемы на 
слизистой оболочке рта, коже вы
мени коров и коз и в межкопытной 
щели. Источники инфекции — 
больные или переболевшие живот
ные. „Они заражают корм, воду, 
окружающие их предметы.

Ящур может быть занесен ав
тотранспортом, людьми, ухаживаю
щими за больными животными.

Ящуром поражаются крупный 
рогатый ског, овцы, свиньи. При 
этом надои молока у коров снижа
ются вдвое, резко уменьшаются 
привесы животных и ухудшается 
качество мяса. Из-за большого па
дежа замедляется воспроизводство 
стада.

У молодняка, племенных и у 
ослабленных животных ящур про
текает более тяжело. Особенно 
интенсивное вирусовыделение про
исходит со слюной. Начинается 
оно еще в период инкубации и 
длится на протяжении всего забо
левания.

Болезнь быстро распространяет
ся. На месте проникновения виру
са через 25—36 часов развивает
ся первичная афта (пузырьки), за
тем вирус проникает в кровь и 
разносится по всему организму, 
вызывая образование вторичных 
афт. Общая инфекция вызывает 
лихорадку. Через 2 —3 дня афты 
лопаются, оставляя поверхностные 
язвочки — эрозии. Когда они 
эпителизируются, наступает пол
ное выздоровление. Течение бо
лезни — 10—12 дней.

Для предупреждения осложне
ний у заболевших ящуром необ
ходимо строго соблюдать зоогигие- 
нические правила содержания жи
вотных, своевременно лечить их.

Особое внимание следует обра
тить на лечение афтозных пораже
ний на сосках вымени у лактирую- 
щих коров, потому что, они пред
ставляют большую опасность для 
рассеивания инфекции. Кроме то
го, афтозные поражения сосков вы
мени крайне болезненны (полно
стью выдоить молоко невозмож
но). А это впоследствии приводит 
к маститам.

Полному выздоровлению живот
ных в большой мере способствуют

ганизацию чувствует постоянно, как 
выразился однажды на собрании це
ха один из формовщиков.

Настоящие бойцы у нас и в груп
пе содействия партгосконтролю. 
Причем, наши народные контроле
ры, что называется, блох не ловят, 
а занимаются важными производст
венными вопросами. На плацевой 
формовке долго преобладал ручной 
труд. В прошлом году там поставили 
машины, но заняли сразу оба крана 
под развозку опок. Вроде дело хоро
шее сделали, но из-за занятости кра
на стали простаивать формовщики. 
Значит, надо хоть один кран высво
бодить, усовершенствовать на плац- 
формовке механизацию. Группе со
действия партгосконтролю мы пору
чили взять под постоянный контроль 
внедрение механизмов. Впрочем, 
сказать «поручили» — значит, оби
деть наших непримиримых контро
леров. Они сами взялись за это дело 
и добились, что одна ветвь конвейе
ра уже пущена в строй. На очере
ди — вторая. Замедлился монтаж 
второй из-за отсутствия кислорода— 
срочно пошли к начальнику цеха: 
мол, быстрее помогай.

В той же агитредакции давно 
стал своим человеком беспартийный

Романченко Иван Протасович. Та
ких добровольных помощников у нас 
много: общее дело делаем. Они на
вели нас на мысль защитить про
стую человеческую чуткость... На
чалось с сигналов рабочих, что их, 
заболевших, никто не проведал в 
больнице, не побеседовал с ними, ни
кто : из коллектива не зашел к ним 
домой. Мы попросили табельщицу 
Анну Романовну Богданову выбрать 
по документам всех, кто болел у нас 
в августе, сентябре и октябре, и 
побеседовали5 с каждым из них. Со
бираем мы и другие факты непри
метной глазу нечуткости или небла
годарности. Скоро в цехе состоится 
на эту тему большой принципиаль
ный разговор.

Боевыми нашими помощниками 
стали комсомольцы. Они взяли под 
контроль и обучающихся в вузах и 
техникумах, берут шефство над не
выполняющими нормы выработки. 
Ни на минуту не выключая лучей 
своего «КП», помогают нам не прой
ти мимо тех или иных неполадок 
или неувязок.

И надо сказать, что объединенны
ми усилиями всех коммунистов, уси-
I

лиями тружеников цеха нам удалось 
сделать коренной поворот к конкрет
ному хозяйствованию, вывести цех 
из прорыва, в котором он было ока
зался в последние месяцы из-за не
достатка людей.

Пока я больше говорил о том, что 
коллектив бойцами силен. Но хочет
ся тем моим случайным собеседни
кам и другое объяснить: «и один в 
поле—воин». Косвенно я уже, по су
ществу, подчеркивал это, но хочу 
назвать наших бойцов по именам.

Мы, например, придаем большое 
значение подбору и расстановке 
кадров. Это очень важный участок 
партийной работы. Долго у нас не 
клеились дела в мастерской машин
ной формовки. Но стоило туда по
слать мастером молодого коммуниста 
Юрия Трифонова, члена цехового 
партбюро, бывшего формовщика, как 
там многое изменилось к лучшему: 
в мастерскую пришел боевой органи
затор. Прекратились прогулы. У лю
дей появилось чувство ответствен
ности за свой труд. Мастерская на
чала входить в график и &а сутки 
уже стала давать 3.000 станин вме
сто 2.200 по норме.

Много добрых слов можно сказать 
о бойцовских качествах ударницы

коммунистического труда Бахтиной 
Антонины Дмитриевны, члена 
ВЛКСМ Геннадия Русских, а также 
формовщицы Христины Николаев
ны Самцовой и земледела Веры Ва
сильевны Кузнецовой, награжден
ных значком «Отличник социалисти
ческого соревнования РСФСР».

Вот та же Вера Васильевна. Бес
партийная. А лучше сказать — бес
партийный большевик. Если бы не 
выполняла она свою операцию добро
совестно, не учила других — брак 
допускали бы формовщики. Такого 
не случается, если землю заготавли
вает Вера Васильевна. Скольких она 
научила своевременно перемешивать 
землю в бегунах, правильно дозиро
вать ее скрепительной эмульсией, 
добавлять точный процент песка!..

...Думается, что спор ребят о 
«воинах» можно считать исчерпан
ным и пора ставить точку.

Только никогда не поставит точку 
в своем движении вперед, не оста
новится на полпути коллектив, ко
торый силен настоящими бойцами.

П. УСОЛЬЦЕВ, 
секретарь партбюро литейного 
цеха завода «Сибэлектромотор».

хорошие условия их содержания и 
правильно организованное корм
ление. Кормить больных животных 
следует мягким сеном, болтушкой 
из отрубей, сочным высококачест 
венным силосом.

Своевременное выявление пер
вых случаев заболевания живот
ных и обнаружение очагов инфек
ции — одна из эффективных мер 
борьбы с ящуром. Сразу же пос
ле обнаружения ящура важно при
нять меры, направленные на купи
рование инфекции в пределах 
первичного очага и предотвраще
ние его распространения. Больных 
и подозрительных животных изо
лируют, обезвреживают молоко, 
обрат и молочную посуду, навоз, 
дезинфицируют помещения, пред
меты ухода за скотом, а также 
одежду и обувь обслуживающего 
персонала.

При входе в помещения и заго
ны устанавливаются ящики с опил
ками, пропитанными дезинфици
рующим раствором. Бочки с та
ким раствором для обеззаражива
ния лопат, метел, вил и других 
предметов по уходу за животны
ми должны быть в каждом коров
нике, телятнике, свинарнике. А 

спецодежду работников фермы 
дезинфицируют в параформалино- 
вых передвижных камерах под 
контролем медицинских работни
ков.

Молоко от больных коров обя 
зательно пастеризуется в хозяй
стве при температуре 85 градусов 
в течение 30 минут или кипятится 
5 минут.

Запрещаются въезд и выезд в 
пункты, где скот болен ящуром. 
Вокруг таких хозяйств создают 
профилактическую (кольцевую) 
зону.

Карантин снимается через 14 
дней после последнего случая выз
доровления животного, причем в 
хозяйстве обязательно проводит
ся еще раз тщательная дезинфек
ция скотных дв„оров и животных.

Вывоз скОта, переболевшего 
ящуром, для убоя разрешается сра
зу же после снятия карантина, а 
вывод животных для продажи на 
рынке—не ранее, чем через шесть 
месяцев после снятия карантина

А. ПРОХОРОВ, 
начальник ветеринарного отде
ла облачного управления 
сельского хозяйства.

В лущильном цехе Томской спичечной фабрики «Сибирь» в дни 
трудовой вахты в честь XXIII съезда партии высокой выработки 
добилась бригада Валентины Яковлевны Золотаревой.

Этот коллектив свою продукцию сдает с первого предъявления, 
норму выполняет на 118—120 процентов.

НА СНИМКЕ: бригадир, ударница коммунистического труда В. Я. 
Золотарева.

Фото Ф, Хитриневича.

П О С В Я Щ Е Н Н А Я  
первой русской революции

Состоялась 'городская научная 
конференция учителей-историков, 
посвященная 60-летию первой 
русской революции. В конферен
ции приняли участие члены сек
ции истории СССР общества 
«Знание», работники Томского 
областного госархива и кафедр 
истории КПСС университета и 
политехнического института.

Участники конференции заслу
шали и обсудили доклады, по
священные истории революцион
ного движения в Томске и Том
ской губернии.

Доцент А. Т. Коняев в докладе 
«Всеобщая Октябрьская полити
ческая стачка и дальнейший ход 
революции» нарисовал картину 
стачечной борьбы как предвест
ницы наступающей революцион
ной бури в стране и подробно 
остановился на стачечной борьбе 
в Сибири.

С интересным докладом на те
му «Документы Томского госар
хива о революции 1905 — 
1907 гг. в Томской губернии» 
выступила директор Томского об
ластного архива Л. В. Муравьева.

На большом документальном 
материале тов. «Муравьева пока
зала участие томских большеви
ков в революционных событиях

1905 года. Выявлены новые име
на революционеров.

В докладе Н. А. Вышловой 
«С. М. Киров в документах и 
воспоминаниях» приведены новые 
документы и воспоминания о ре
волюционной деятельности С. М. 
Кирова в Томске и на станции 
Тайга в 1905—1907 гг.

С интересом был встречен док
лад В. М. Германович «Реакцион
ная роль томского духовенства в 
событиях 1905—1907 гг. в Том
ске». Н. А. Цыбульник выступи
ла с докладом на тему: «Женщи
ны в революции 1905—1907 гг. 
в Томске». Этот вопрос разрабо
тан впервые.

В заключение профессор И. М. 
Разгон глубоко проанализировал 
все доклады.

Работники Томского историче
ского архива подготовили для 
конференции большую выставку 
документов, отражающих рево
люционные события в Томске.

Участники конференции реши
ли использовать1--архивные доку
менты при преподавании истории 
в школе, систематически прово
дить научные конференции учи
телей по различным проблемам 
истории.

Г. ТРУХИН.

Ю Б И Л Е Й Н А Я  В Ы С Т А В К А  В  Т И М И Р Я З Е В К Е

МОСКВА, 29 ноября. (Корр. 
ТАСС). Столетию со дня образова
ния московской ордена Ленина 
Сельскохозяйственной Академии име
ни К. А. Тимирязева посвящена 
юбилейная научная конференция, 
которая открылась сегодня в этом 
вузе. На конференции присутству
ют видные ученые, преподаватели

сельскохозяйственных учебных заве
дений, работники научно-исследова
тельских институтов страны, спе
циалисты колхозов и совхозов, за
рубежные гости.

С докладом об итогах научных 
исследований коллектива академии 
выступил ее ректор, , профессор 
И, С, Шатилов.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ВЫСТАВКИ 
В 1966 Г О Д У

В политехническом музее 29 
ноября закрылась выставка элек
тронных приборов «Финнэл» ак
ционерного общества «Финский 
кабельный завод» и конторских 
машин шведской фирмы «Фацит».

Это была последняя в нынеш
нем году зарубежная экспозиция 
в Советском Союзе. Она, как и 
другие 54 иностранные выстав
ки, проведенные в различных 
городах страны, имела большой 
успех и способствовала расшире
нию деловых контактов.

В наступающем году, сообщи
ли корреспонденту ТАСС во Все
союзной торговой палате, наме
чается дальнейшее расширение 
деловых и научно-технических 
контактов Советского Союза с за
рубежными странами.

Самой крупной будет междуна
родная выставка, современных 
сельскохозяйственных машин и 
оборудования. Уже около 250 
иностранных фирм из более 20 
стран дали согласие участвовать 
в смотре достижений в области 
создания и эксплуатации совре
менных машин и оборудования 
для обработки почвы, ухода за 
посевами, уборки урожая, механи
зации животноводческих ферм.

В Москве намечено организо
вать еще четыре международ
ные выставки. На одной из них 
будут демонстрироваться средства 
механизации инженерно-техни
ческих и административно-управ
ленческих работ, на второй —• 
кристаллографическая аппаратура 
и синтетические кристаллы, на 
третьей — аппаратура, лабора
торное оборудование, реактивы, 
лечебные препараты и научная 
литература. Эта выставка прово
дится в связи с IX международ
ным конгрессом по микробиоло
гии. На четвертой выставке бу
дут демонстрироваться весенние 
цветы. В Киеве состоится меж
дународная выставка по птице
водству.

Большую экономическую вы« 
ставку организует в Москве Со
циалистическая Республика Ру
мыния. Румынские друзья пока
жут на ней успехи в развитии 
различных отраслей народного 
хозяйства. Состоятся также бри
танская торгово-промышленная и 
швейцарская национальная вы
ставки.

Продолжают поступать заявки 
на проведение в различных горо
дах СССР специализированных 
зарубежных выставок. С такими 
предложениями уже обратились 
крупнейшие фирмы Финляндии, 
ФРГ, Голландии, Франции, Япо
нии, Дании.

Ряд специализированных вы
ставок проведут в СССР социали
стические страны. Венгрия, на
пример, собирается показать ма
шинное оборудование, а ГДР — 
металлообрабатывающие станки и 
комплектное лабораторное обору
дование.

(ТАСС).

Два письма из Могочина

1. В  Ж  И 3  н
В С Ё  С Л О Ж В Ё Ё

ЖИЗНЬ куда сложнее традицион
ных представлений. Всегда ли 

мы учитываем это? Я задавал такой 
вопрос себе, многим могочинским 
агитаторам, лекторам, партийным ра
ботникам и хозяйственным руководи
телям.

Только в нынешнем году 140 ра
ботников Могочинского лесозаво
да оказались в списках прогуль
щиков — каждый десятый. Николай 
Иванович Мелешко — начальник ме
стного отделения милиции — за это 
же время подписал по меньшей ме
ре 20 писем в адрес руководителей 
завода о правонарушениях, требую
щих активного вмешательства об
щественности. С полной нагрузкой 
работают две административные ко
миссии, перед которыми предстают 
то пьяницы, то свихнувшиеся подро
стки.

Было бы очень полезно заводским 
руководителям поразмыслить и над 
бухгалтерскими книгами торговых 
предприятий поселка, сравнить, ска
жем, такие показатели: сколько мого- 
чинцы тратят на покупку водки и 
книг? Оказывается, соотношение один 
к семидесяти пяти явно не в пользу 
книг. Не переусердствовали ли на 
этой ниве руководители обоих мого- 
чинских срсов и сельпо? Вопрос этот, 
правда, выходит за рамки нашей те
мы, но поставить его нужно.

Как-то даже неловко напоминать 
партийным работникам — а в Мого- 
чине их немало, — что в политиче

ской агитации не должно быть ка
никул, что кампанейщина в этом де
ле нетерпима. Это ведь азбука! Меж- 

°ду тем, с того дня, как прошли вы
боры в местные Советы, агитпункты 
в Могочине не работают. Я настой
чиво разыскивал агитатора, который 
в период этих затянувшихся кани
кул хотя бы раз побывал у жителей 
десятидворок. Но, увы, не нашел та
кого агитатора. Если к этому доба
вить, что, по признанию секретаря 
партийного бюро лесозавода Ста
нислава Иосифовича Крыловича, 
агитколлектив не собирался вот уже 
девять месяцев, что даже после 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС 
в этом смысле ничего не измени
лось, то картина будет столь же 
полной, сколь и печальной.

Конечно, когда агитколлектив со
бирается от случая к случаю, «от 
указания к указанию», тут не др 
анализа статистических данных, тут 
не до изучения быта и взаимоотно
шений в каждой семье. Но ведь 
нельзя всерьез говорить о вдумчи
вой политической работе, не зная, 
куда следует направить усилия аги
таторов.

Можно еще понять, почему эти 
обязательные ныне требования к 
политической работе еще неизвест
ны секретарю комсомольской орга
низации двадцатилетием Вале Савоч
киной, избранной всего три месяца 
назад. Можно еще понять, почему 
некоторые хонкости политической

агитации не 
всегда извест
ны заведую
щей кабинетом 
политическ о г о  
просвеще ни я 
Евгении Серге
евне Алексе
евой — в пар
тии она с де
кабря прошло
го года, а ны
нешней весной 
на ее плечи 

взвалили эти нелегкие обязан
ности. И заместитель секре
таря партийного бюро завода 
Аркадий Иванович Верушкин, веда
ющий идеологической работой,—так
же новичок на партийной работе. Но 
почему не замечают ошибок круп
нейшего в Молчановском районе 
агитколлектива в отделе пропаганды 
и агитации райкома КПСС — это 
остается загадкой. Неужели и здесь 
«кампания», «мероприятие» — един
ственный принцип руководства та
ким сложным, таким тонким и кро
потливым делом, как политическая 
агитация?

ЕСЛИ снова обратиться к приве
денным выше цифрам и фактам, 

то убеждаешься: ныне могочинским 
коммунистам совершенно необходи
мо сосредоточить главное внимание 
на политической работе по месту 
жительства трудящихся, в тех самых 
десятидворках, список которых вме
сте со списком агитаторов не из
влекается из папок, ставших архив
ными.

Мне хочется рассказать о встрече 
с Евфросинией Гавриловной Харчен
ко. Живет она на улице Пролетар
ской, в доме № 16—это для сведе
ния агитаторов. Впрочем, могочин- 
цам не надо рассказывать, кто такие 
Борис Андреевич Харченко и его 
супруга Евфросиния Гавриловна. Их 
тут всяк знает — тридцать пятый 
год пошел, как Борис Андреевич 
на лесозаводе. Здесь зарождалась 
эта семья, вся жизнь ее на виду, и

никто в поселке худого слова о ней 
сказать не может.

Борис Андреевич был на работе, 
когда я‘ пришел в дом. О многом 
мы толковали с Евфросинией Гаври
ловной. О том, что в пятьдесят лет 
силы уже не те, а забот по дому 
хоть отбавляй, о внуках и семейном 
бюджете. Слышал, как взрос
лый сын, двадцатитрехлетний пило- 
точ Коля, недавно вернувшийся из 
армии, но уже успевший получить 
зарплату, просил у матери тридцать 
копеек на кино. «У нас такой моды 
нет, чтобы дети зарплату матери не 
приносили. Так-то оно лучше», — 
говорила потом Евфросиния Гаври
ловна.

Говорили мы еще и о том, как 
нелегко матери, когда один за дру
гим уходят из дому взрослеющие 
дети. Сыновья прижились в Мого
чине. Коля вот из армии -вернулся 
на завод, в родной дом. Старший, 
Владимир, тоже на заводе рамщи
ком — этот крепко осел в Могочи
не: обзавелся семьей, домиком. А 
девочки — далеко, уехали на Алтай.

Бывает ли Евфросиния Гавриловна 
в кино, ходит ли в клуб? Редко, 
последний раз—на Новый год. Может 
быть, Евфросинию Гавриловну иногда 
приглашают на собрание — людей 
послушать, самой свое слово ска
зать? Перед выборами у Шведовых— 
соседей собирались, интересно бы
ло послушать, что нового на свете, 
а другого случая такого Евфросиния 
Гавриловна не помнит.

Достаточно побывать в семьях мо- 
гочинцев, поговорить с жителями 
поселка, как возникает столько 
сложных и интересных проблем по
литической работы, что не увлечься 
ими нельзя.

БЁСПОКОИТ, что многие моло
дые люди, едва став на ноги 

после школы, а иногда и раньше, 
покидают поселок, разъезжаясь по 
самым разным направлениям. Про
цесс этот серьезно не изучав!ся, и 
поэтому на него не оказывают су

щественного влияния заводская пар* 
тийная организация, ее агитколлек
тив.

В цехах и в семьях редко заходит 
разговор о трудовых традициях ве
теранов, партийная организация еще 
не ставит перед собой задачу вни
мательно и чутко, при активной по
мощи семьи определить будущее 
каждого юноши и девушки, подра
стающего в трех могочинских шко
лах. Именно агитаторы, умные и 
опытные, знающие жизнь, ставшие 
своими людьми в семьях, призваны 
стать советчиками и друзьями мо
лодых при выборе пути в будущее.

Любопытная деталь: только двое 
из большого числа нынешних мого
чинских студентов готовятся стать 
специалистами лесной промышлен
ности. А ведь три четверти инженер
но-технических должностей на лесо
заводе замещены людьми, не имею
щими специального образования. И 
эта проблема была подсказана в до
ме Харченко. Коля, вернувшись из 
армии, пошел в десятый класс ве
черней школы, тот самый Коля Хар
ченко, который с шестнадцати лет 
точит пилы, и слышать не хочет о 
лесотехническом институте. В любой 
другой технический вуз — пожа
луйста, а в лесотехнический — ни в 
коем случае. Даже обещание на
чальника отдела кадров К. П. Ани
симовой установить ему стипендию 
за счет завода не возымело дейст
вия.

Тот, кто знает, в каких условиях 
сейчас работает лесозавод, поймет 
Николая Харченко. Оборудование •  
цехах старое, технология уже не 
«плечевая», но все же вчерашнего 
дня. Что знает молодежь о будущем 
своего завода? Ничего. Каковы 
сырьевые ресурсы предприятия, 
скоро ли будет решен вопрос об 
использовании отходов, которыми 
завалена вся территория вокруг Мо
гочина (600—700 кубометров в сут
ки!),— все это серьезные проблемы, 
ибо речь идет о будущем обжитого 
людьми поселка с многотысячным 
населением,
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СЪЕЗД КОМПАРТИИ 
ВЕ Л И К О БРИ ТА Н И И

ЛОНДОН, 30 ноября. (ТАСС). 
Здесь сегодня закончил работу 
X X IX  национальный съезд Ком
мунистической партии Великобри
тании. На заключительном засе
дании был принят окончательный 
проект политической резолюции 
съезда с учетом поправок и до
полнений, внесенных местными 
партийными организациями. В ней 
одобряется деятельность партии и 
-выдвигаются задачи дальнейшей 
борьбы за изменение политическо
го курса правительства лейбори
стов и демократическое преобразо
вание английского общества, вы
двинута программа объединения 
всех левых сил страны. Большое 
внимание в резолюции уделено 
вопросам единства международно
го коммунистического движения.

Съезд принял также резолюцию 
«О будущем системы социаль
ных мероприятий», посвященную 
вопросам борьбы за улучшение 
положения английских трудящих- 
ся.

Делегаты съезда одобрили обра
щение к широким слоям населе
ния страны, в котором содержит
ся призыв к созданию фронта ле
вых сил.

Съезд избрал Исполнительный 
комитет в составе 42 человек и 
другие рабочие органы партии.

К О М М У Н И С Т Ы
П О Б Е Ж Д А Ю Т

РИМ, 30 ноября. Корр. ТАСС 
В. Гончаров передает: На выбо
рах в местные органы власти, со
стоявшихся в воскресенье в ряде 
провинций и городов Италии, 
Итальянская коммунистическая 
партия в целом укрепила свои по
зиции: в ряде провинций и горо
дов получила больше голосов, чем 
на предыдущих местных выборах.

Так, на выборах в провинци
альный совет провинции Пезаро 
коммунисты собрали 37,2 процен
та Всех голосов избирателей (в 
1961 году — 36,5 процента). Пар
тии левоцентристской коалиции 
утратили в провинциальном сове
те Пезаро большинство, которым 
они располагали.

На выборах в провинциальный 
совет провинции Верчелли комму
нисты получили на 4.000 голосов 
больше, чем в 1961 году, а хри
стианские демократы потеряли 
4.500 голосов. Особенно большой 
урон понесли здесь социалисты, 
потерявшие 8.000 голосов.

Комментируя общий итог выбо
ров, «Унита» подчеркивает, что 
христианско-демократическая пар
тия потерпела поражение во мно
гих районах. Отмечая серьезный 
урон, который понесла на выборах 
итальянская социалистическая 
партия, «Унита» пишет, что ИСП 
продолжает расплачиваться за 
свою капитуляцию перед христи
анско-демократической партией и 
за политику, направленную против 
единства действий всех левых сил.

’ БЕРЛИН, 30 ноября. (ТАСС}. За 20 лет сущест
вования Международная демократическая федера
ция женщин (МДФЖ) постоянно выступала за пол
ное искоренение фашизма, предотвращение агрес
сии, за равноправие женщин, счастье детей, незави
симость народов и укрепление мира во всем мире, 
отметила в интервью газете «Нейес Дейчланд» се
кретарь МДФЖ Сабина Хагер. Интервью опубли
ковано в связи с исполняющимся завтра 20-летием 
МДФЖ.

С. Хагер подчеркнула, что на недавней сессии Со
вета федерации в Зальцбурге была подтверждена 
верность клятве делегаток учредительного конгресса 
МДФЖ, состоявшегося в Париже в 1945 году. За 
прошедшие 20 лет федерация постоянно выражала 
солидарность с женщинами, борющимися за нацио
нальную независимость, против колониализма и 
агрессии, В последние годы МДФЖ организовала

широкую кампанию солидарности с вьетнамским на
родом. С большой озабоченностью женщины мира 
следят за опасным развитием событий в ФРГ.

МДФЖ, заявила далее С. Хагер, неоднократно 
выступала с протестами против атомного вооруже
ния, против реваншистской политики западногерман
ских милитаристов и империалистов.

Задачами федерации в ближайшее время, сказа
ла С. Хагер, являются борьба за прекращение аме
риканской агрессии во Вьетнаме, развертывание 
солидарности с женщинами, которые в своих стра
нах борются против империализма, колониализма и 
неоколониализма, за прогресс, демократию и мир. 
«МДФЖ, — указала секретарь федерации, — бу
дет и впредь продолжать борьбу за запрещение и 
нераспространение ядерного оружия, за создание 
безъядерных зон, ликвидацию военных баз на чу
жих территориях, за мирное решение германского 
вопроса».

Можно не сомневаться, если бы 
партийная организация нацеливала 
своих агитаторов на глубокое изуче
ние забот и запросов каждой семьи, 
она бы острее, а главное — обосно
ваннее ставила бы вопросы развития 
производства, строительства и дру
гие.

И, наконец, о проблеме самой 
Евфросинии Гавриловны Харченко. 
Конечно же, женщина эта счастлива, 
У нее хороший, трудолюбивый, тре
звый муж — приходится и это под
черкивать, так как существует мого- 
чинская статистика. У нее хорошо 
воспитанные дети, за которых не 
стыдно перед людьми. В доме Евф
росинии Гавриловны — здоровый 
уклад, царят мир и дружба. Эта про
стая женщина немало потрудилась, 
чтобы создать все то, что назы
вается семейным счастьем, сполна 
выполнив и свой общественный долг. 
Но как бы хотелось, чтобы круг ее 
интересов не ограничивался только 
рамками дома № 16 по улице Про
летарской. Как бы хотелось, что
бы,. как прежде, ее чаще приглаша
ли на беседу агитатора. А может 
быть, и сама Евфросиния Гавриловна 
рассказала бы своим соседкам, как 
она умело распоряжается трудовы
ми деньгами, которые приносят в 
дом муж и дети, как приучила к 
послушанию детей. Но вот беда — 
не возникают у моючинских агита
торов такие мысли.

Потом я побывал в другой семье, 
на другой улице, в другой десяти- 
дворке. Дмитрий Федорович Рого- 
вец несколько лет назад вместе с 
другими сорока семьями приехал 
сюда из Краснодарского края. Он 
прижился тут крепко. У Дмитрия 
Федоровича простая, как хлеб, но 
мудрая, как жизнь, философская 
концепция: надо работать! Он в тот 
вечер повторял ее несколько раз— 
и мне, и детям своим. Он был ува
жаемым человеком в далеком ку
банском совхозе, он стал уважае
мым человеком на новом месте, в 
Могочине, А 39 других семей уеха-

В ы с т у п л е н и е  д е  Г о л л я  

п о  т е л е в и д е н и ю
ПАРИЖ, 1 декабря. (ТАСС). 

Президент Франции де Голль, ко
торый является кандидатом на 
пост президента на предстоящих 
выборах 5 декабря, выступил вче
ра вечером перед французскими 
телезрителями. В своем первом 
с начала избирательной кампании 
выступлении де Голль отметил, что 
президент должен быть «предста
вителем народа в целом», «выра
жать национальные интересы и 
служить им». Он подверг критике 
программы других кандидатов.

Де Голль отметил, что в области 
внутренней политики за последние 
семь лет «страна начала свое дви
жение вперед». В области внешней 
политики она направляла свои уси
лия в пользу мира, в частности, в 
Азии, где свирепствует абсурдная 
война, а в Европе продолжала соз
дание организации Западной Евро
пы, завязывала отношения со стра
нами Востока.

Новой республике, сказал де 
Голль, нужно, чтобы Франция,

«оставаясь союзницей своих союз
ников и другом своих друзей, не 
проявляла бы более по отношению 
к одному из них подчинения». Это 
могло бы, в иных случаях, «авто
матически ввергнуть Францию в 
конфликты против ее воли». Де 
Голль отстаивал идею вооружения 
Франции ядерным оружием. Он за
явил, что Франция никому не угро
жает и что ее ядерные силы «пред
назначены для обороны». Новая 
республика, продолжал де Голль, 
стремится к тому, чтобы строи
тельство союза Западной Ев
ропы «было закончено в равно
правных и разумных условиях» и 
чтобы французское сельское хозяй
ство действительно было включено 
в «общий рынок».

Де Голль заявил, что Франция 
должна будет удвоить свои усилия 
во внутреннем и международном 
плане, чтобы «и в будущем идти 
по пути независимости, прогресса, 
мира».

Индийско-пакистанский конфликт
ДЕЛИ, 1 декабря. (ТАСС). 

Агентство Пресс траст оф Индиа 
передает, что пакистанские солда
ты 29 ноября обстреляли погра
ничные деревни Дебипур и Гуран- 
гала (территория Трипура). За по
следние два дня обстрелу со сто
роны пакистанских войск подверг
лись также индийские посты Мах- 
дубани в районе Надиа, Бойра око
ло города Багда, Индийские погра
ничники, указывает агентство, не 
вели ответного огня.

О новых нарушениях соглаше
ния о прекращении огня со сторо
ны пакистанских войск в секторах 
Медхар, Хусейнивала, Ури, Акх- 
нур, Сиалкот и Лахор сообщает 
также Индийское информационное

бюро. Во время перестрелок в этих 
секторах было убито 4 пакистан
ских солдата. 27 ноября взвод 
пакистанских солдат атаковал ин
дийский пост к юго-западу от Ми- 
аджлара, однако, встретив реши
тельное сопротивление индийских 
солдат, атакующие вынуждены бы
ли отступить.

КАРАЧИ, 1 декабря. (TAQC). 
Индийские войска 27 ноября совер
шили новое серьезное нарушение 
соглашения о прекращении огня в 
в Раджастханском секторе, гово
рится в опубликованном здесь вче
ра официальном сообщении. Они 
вторглись на индийскую террито
рию в районе сектора Гадра, нахо
дящегося под контролем пакистан
ских войск. В ряде секторов Каш
мира индийские войска вели спора
дический огонь по пакистанским 
позициям. 26 ноября в секторах 
Вагах, Кхем Кран и Хусейнивала 
Чхамб, Никиал также произошла 
перестрелка, в результате которой 
были убиты 5 индийских солдат. 
Во время этих инцидентов один па
кистанский солдат был ранен.

Индийские войска также понес
ли потери в секторе Комила (Во
сточный Пакистан), когда паки
станские солдаты были вынуждены 
вести ответный огонь.

США приняли закон о праве 
военного вмешательства в дела лю
бой американской страны, где воз
никнет... коммунистическая опас
ность. ч

Программой, достойной бандита,
Становится этот закон
Без маски — нахально, открыто
Идет на разбой Вашингтон.
Художник Бор. Ефимов. Стихи 

А. Жарова.
(Издательство «Агитплакат»].

ПРО СМ О ТР  
В  П А РИ Ж СК О М  
„Д О М Е РАД ИО "
ПАРИЖ, 30 ноября. (ТАСС). 

В парижском «Доме радио» 
для дипломатического корпуса, 
журналистов и специалистов 
сегодня был устроен просмотр 
прямой передачи программы 
цветного телевидения, передан
ной из Месквы в столицу Фран
ции с помощью советского ис
кусственного спутника «Мол
ния-1». С приветственным по
сланием к парижанам обратил
ся министр связи СССР Н. Д. 
Псурцев. Качество изображения 
и звука было очень хорошим.

П О Л О Ж Е Н И Е  
В И Н Д О Н Е З И И

ДЖАКАРТА, 30 ноября. 
(ТАСС). Газета «Ангкатан бер- 
сенджата» сообщила сегодня, 
что командующий вооруженны
ми силами Западного Калиман
тана бригадный генерал Риасу- 
ду отдал приказ о роспуске 
Коммунистической партии и 
других прогрессивных органи
заций в своем округе.

Это уже четвертый округ, в 
котором военные власти рас
пускают Коммунистическую 
партию.

Командующий вооруженными 
силами Западной Явы, где Ком
партия уже распущена, отдал 
приказ о роспуске 37 профсою
зов.

Печать продолжает сообщать 
о массовых арестах левых сил 
и чистке государственных орга
низаций от «элементов, участ
вовавших в движении 30 сен
тября». По сообщению инфор
мационной службы армии, толь
ко за последние дни в Джакар
те арестован 381 человек.

Провокации против 
К а м б о д ж и

ХАНОЙ, 30 ноября. (ТАСС). 
Подразделение американских и 
сайгонских войск 25 ноября на
пало на пограничный пост Кам- 
божди в провинции Кампот, пе
редает Вьетнамское информаци
онное агентство, ссылаясь на 
агентство Кхмер Пресс. Полу
чив отпор кхмерских погранич
ников, агрессоры вынуждены 
были отойти.

Агентство Кхмер Пресс сооб
щает также, что самолеты Сое
диненных Штатов и Южного 
Вьетнама с 12 по 16 ноября во
семь раз вторгались в воздуш
ное пространство Камбоджи. В 
ноябре неоднократно нарушали 
воздушное пространство Кам
боджи самолеты Таиланда.

П О  С Л Е Д А М  О Д Н О Г О  П О Ч И Н А
ПРЕДУСМОТРИТЕЛЬНОСТЬ 
С К Е Л Т И К А

— Хорошими намерениями земля 
полнится. Поверьте мне, ничего из 
этого не получится. Просто одним 
почином будет, больше. Немножко 
ликования вначале и полное забве
ние через несколько месяцев...

Признаться, такое начало меня не
сколько озадачило. На столе лежала 
только что полученная радиограмма 
из комбината «Томлес». Кратко пе
редам ее содержание, чтобы был по
нятен весь дальнейший разговор с 
экономистом одного из кетск-их лес
промхозов.

Комплексная бригада Владимира 
Корнеева из Ергайского леспромхоза 
открыла лицевой счет экономии. В 
него решено было вносить стои
мость сэкономленного горючего, тро
са, запасных частей, кубометров, 
заготовленных сверх задания. Цель 
бригады — добиваться наибольшей 
выработки при наименьших затра
тах. Комбинат «Томлес» и обком 
профсоюза рабочих лесной и дере
вообрабатывающей промышленности 
одобрили начинание В. Корнеева 
и обязали все предприятия 
распространить его у себя. Вот 
о чем говорилось в радиограм
ме. Кто, как не экономист, должен 
был оценить все значение почина. 
И вдруг такие комментарии.

•— Вы сейчас скажете, что полу
ченная радиограмма — приказ ком
бината и обкома союза, обязатель
ный к выполнению, — продолжал 
мой собеседник. — Давайте рас
суждать трезво. Если бы беспокои
лись о деле, то, наверное, прежде 
чем поднимать шум, сперва по
бывали бы в леспромхозе и ознако
мились с действительным опытом 
нормирования, контроля за получе
нием и расходованием материалов, 
организацией учета. Это первый 
шаг, без которого не обойтись. Мы 
все великолепно знаем, какой огром
ный резерв для экономии заклю
чается в правильном нормировании 
труда и учете. Недавно в нашем рай
оне состоялась специальная экономи
ческая конференция по этим вопро
сам. Но решений ее некому выпол
нять, потому что экономисты и бух
галтеры превратились в статистиков, 
занимаются чем угодно, только не 
анализом производства.

— Согласны со мной? — спросил 
он. — Теперь дальше. Сложившаяся 
годами практика сформировала у лю
дей беззаботное отношение к расхо
дованию горючего, троса, запчастей. 
Одна забота у всех —. был бы кубо
метр. Поэтому установление строгих 
и обоснованных норм должно под
крепиться материальной ответствен
ностью за их выполнение. Извините 
за прямолинейность, но при словах 
« матер иальная заинтересованность» 
многие руководители и экономисты 
ведут себя так же, как неперевос- 
питавшаяся старушка при слове «не
чистый». Рука так и тянется осе
нить себя крестным знамением: «бо
же меня упаси, пусть другие связы
ваются с этим стимулированием».

— Вот два непременных условия, 
выполнение которых потребует из
менить отношение к экономической 
работе на предприятиях. Без этого 
почину Корнеева (кстати, исполь
зуя экономические категории, суть 
почина —• внедрение хозяйственно
го расчета в малых комплексных 
бригадах) не жить. Хотите пари— 
через год никто об этой радиограмме 
и не вспомнит?

Справедливости ради я вынужден, 
забегая вперед, признаться, что мой 
собеседник оказался прав. Но это 
выяснилось позже. Сразу же после 
разговора с ним я постарался побы

ли, еще более укрепив мнение ме
стных руководи!елей о том, что орг- 
набор — это, знаете, беда,

И нынешним летом, в - разгар се
зонных работ, в Могочино приезжа
ли люди по оргнабору. Их нет сей
час в поселке. Был ли на эту тему 
разговор с агитаторами? Были ли 
агитаторы в шумных общежитиях, 
где собирался народ трудный и раз
ный? Увы, агитколлектив лесозавода 
с марта 1965 года не работает...

И ВСЕ ЖЕ есть в могочинских 
«микрорайонах» люди, к кото

рым приходят со своими радостями 
и горем, за советом и помощью, .

Фамилию Басчлия Андреевича 
Протасова вы не найдете в пожел
тевших от времени списках агитато
ров. А он агитатор по призванию. 
Старый заводской шорник, сшивший 
своими руками тысячи метров транс
миссионных ремней, этими же рука
ми любовно выращивает садовые то
поля. На его усадьбе столько сажен
цев, что ими можно . засадить все 
Могочино, да и для Молчанова оста
нется.

Вокруг Протасова группируются 
садоводы. К нему ходят горемыч
ные тещи, натерпевшиеся от непуте
вых зятьев, жены, отчаявшиеся осте
пенить пьяниц-мужей. Бревна у ог
рады дома Протасова — место,- где 
летом собираются жители Мичурин
ской, чтобы потолковать о погоде и 
ценах, о Вьетнаме и космонавтах. 
Его вызывают делить имущество раз
водящихся супругов, а он приходит 
и мирит семью.
• Протасов — депутат поселкового 

Совета. Трудно оказать, какими со
ображениями руководствуется пар
тийное бюро, когда зачисляет в агит
коллектив молоденькую конторскую 
работницу, у которой ни жизненно
го, ни политического опыта, и забы
вает о таких, как Протасов, чей ав
торитет уже сложился, чьему слову 
верят. Уж не тем ли, что у молодень
кой конторской работницы лучше 
почерк и она аккуратнее, чем ста
рый рабочий, напишет список ;изби

рателей? Но это ведь формальный 
подход!

Таких рабочих-активистов в Мо
гочине немало. Там, где партийная 
организация не использует их муд
рость, их опыт, их призвание воспи
тателей, «душеприказчиками» улиц 
нередко становятся люди, подобные 
баптисту Бочкареву, претендующему 
на роль пресвитера и в то же время 
жестоко избивающего жену. Там, где 
не появляются агитатор, депутат, на 
новоселье нередко приходит (чтобы 
«освятить» дом) старый пьяница Бе
ляев, этакий самодеятельный попик, 
работающий на ниве господней, как 
шутят в поселке, на «общественных 
началах».

Пусть не обижаются могочинские 
агитаторы, но это ведь факт, что в 
некоторых семьях влияние Беляева, 
которому письма и телеграммы чи
тают соседи, поскольку старик ни 
аза, ни буки не ведает, оказывается 
порой сильнее их влияния.

НЕЛЬЗЯ, конечно, даже предпо
ложить, что все агитаторы пар

тийной организации лесозавода лю
ди недобросовестные, потерявшие 
вкус к политической работе. Конеч
но, это не так. Беда в другом: парт
бюро просто не ставит перед ними 
задач, способных увлечь активистов, 
расширить их представления о про
граммных направлениях идеологиче
ской работы на современном этапе. 
По старинке агитатору поручают 
обойти десягидворки и объявить, 
что, мол, тогда-то будут выборы. В 
лучшем случае предлагают провести 
читку газеты, прочитать (именно про
читать) беседу. Такая упрощенная 
постановка задач перед агитаторами, 
конечно, никого не вдохновляет. Не
редко дело доходит до конфуза.

На бирже сырья помнят такой слу
чай. Пришел как-то сюда «прочи
тать» беседу А. А. Сергеев, в ту пору 
нормировщик, сейчас диспетчер. 
Время было обеденное: кто торопил
ся скорее перекусить, кто обсуждал 
перипетии воскресной рыбалки. Аги
татор явился неожиданно, да и впер

вые. Достал конспект, газету. «Не
принужденный» разговор закончился 
тем, что на вопросы рабочих, ост
рые, может быть, слишком острые, 
Сергеев не смог ответить. Наверное, 
это было не очень деликатно, но, 
согласитесь, в принципе правильно, 
когда один из рабочих сказал аги
татору: нечего говорить — не ходи 
на трибуну.

К сожалению, и этот урок прошел 
бесследно.

Есть немало организационных 
форм учебы агитаторов, воспита
ния у них вкуса к политической рабо
те, а главное, умения владеть умами 
и сердцами людей. Эги формы об
щеизвестны. Сейчас же хочется ска
зать о другом.

НЫНЕШНИЙ руководитель агит
коллектива — Клавдия Петровна 

Анисимова. Немного дней прошло 
с тех пор, как ее утвердили на за
седании партбюро. Думается, что 
кандидатура подобрана удачно. Ани
симова выросла на заводе. Старики 
помнят ее масленщицей, молодые в 
ее кабинете начальника отдела кад
ров получали первую путевку в цех. 
Многие годы Анисимова возглавляла 
партийную организацию завода.

Не скажу, что Клавдия Петровна— 
всеобщая любимица. Есть у нее в 
поселке и недруги, но больше дру
зей. Сами понимаете, 140 прогуль
щиков — 140 выговоров, предупреж
дений, увольнений. В одном никто не 
может отказать Анисимовой — в 
справедливости, в знании людей, в 
умении повозиться с человеком, а 
если нужно, сурово призвать к по
рядку. Она знает, о чем и как надо 
говорить на рзбочем собрании.

За плечами Анисимовой — боль
шая политическая школа, не акаде
мическая, а, я бы сказал, житей
ская. Клавдии Петровне, прямо ска
жем, повезло. Рядом с молоденькой 
масленщицей были люди с большой 
партийной душой, талантливые вос
питатели. Она и сейчас их помнит— 
Веру Иосифовну Сергееву, предсе
дателя завкома в первые военные

годы, которая дала Анисимовой ре
комендацию в комсомол; парторгов 
тех лет Ивана Прокофьевича Став- 
ского и Ивана Селиверстовича Гро
шева. Это они ее учили каждый свой 
поступок соизмерять с интересами 
коллектива, общества. Я, наверное, 
не раскрою семейной тайны (об этом 
факте все в Могочине знают), если 
расскажу, как шофера Козловского 
по требованию начальника отдела 
кадров списали с машины за появ
ление в гараже в состоянии «подпи
тия», В. гараже фактик-то скрыли, а 
Вовка—сынишка Анисимовой—доло
жил матери. Рука не дрогнула у 
Клавдии Петровны, когда она писала 
суровый приказ на своего супруга, 
Она не могла иначе: люди бы пере
стали уважать коммуниста. Этому ее 
учили те, кому доверяла она свои 
помыслы.

И вот сейчас я спросил у Вали Са 
вочкиной, секретаря заводских ком
сомольцев, есть ли у нее старший 
товарищ, коммунист, советом кото
рого она особенно дорожит, к кото- 
рому она может прийти с любым во
просом. Валя не назвала такого че
ловека. А ведь путь свой она начи
нает точно так, как когда-то начина
ла масленщица Клавдия Анисимова, 
ставшая зрелым руководителем, 
непримиримым политическим бор
цом.

Очень нужно, чтобы рядом с мо
лодыми агитаторами Могочинского 
лесозавода всегда был тот, кто слу
жил бы личным примером, кто по
могал бы в трудном пути.

Вряд ли у нас в районах области 
есть еще такой поселок, где бы пар
тийные организации располагали та
ким многочисленным отрядом идео
логических работников, каким рас
полагают в Могочине, Помочь им 
стать теоретически грамотными 
убежденными борцами — важней
шая задача партийного бюро. Но об 
этом — в следующем' письме.

А. БРУСКИН, 
наш спец. корр.

пос. Могочино,
Молчановский район,

вать в командировке в Ергайоком 
леспромхозе и встретиться с Влади
миром Корнеевым. Я твердо надеял
ся, что после командировки будут 
веские аргументы для опроверже
ния всех неверящих.

...ИЛИ ПАССИВНОСТЬ
оптимистов

Лесосеки Красноярского лесопунк
та, где работала бригада Владимира 
Корнеева, расположены километров 
за сорок от поселка. Смешанный лес: 
пихта, ель, осина, береза, мягкий 
увлажненный грунт -V  самые что 
ни на есть типичные условия для на
шей области. Значит, если одна 
бригада может значительно снизить 
затраты при таких условиях, то и 
другим будет это по^ силу.

После смены Владимир подробно 
рассказывал, за счет чего они дума
ют добиться снижения ^затрат, рас
сказывал о намеченной программе 
действий.

— Сменное задание будем _ вы
полнять за шесть часов, седьмой — 
готовить лес сверх плана. Думаем 
снизить расход горючего на трак- 
торо-смену на 20 килограммов и на 
3 килограмма уменьшить «рацион» 
бензопилы, в два раза сократить 
расход троса.

Тут же проверили расчеты брига
ды. Все правильно, небольшой кол
лектив за счет перевыполнения норм 
выработки и экономного расходова
ния всех материалов за год мог дать 
предприятию дополнительно почти 
30 тысяч рублей прибыли.

Вечером начальник планового от
дела леспромхоза Г. В. Баев и на
чальник отдела труда и зарплаты 
Л. Н. Обухов провели более точный 
анализ затрат на один заготовлен
ный кубометр в бригаде, выполняю
щей план на 105 процентов, и в 
бригаде Владимира Корнеева: зар
плата вспомогательных рабочих со
ответственно—6,8 и 4,4 копейки, 
стоимость дизельного топлива и бен
зина — 22,1 и 14,2 копейки, 
стоимость троса — 3 и 1,5 копейки; 
в два раза меньше в передовой 
бригаде была и стоимость рабо
ты в смену трактора и бензопилы. 
Итак, на кубометр древесины необ
ходимо в первом случае затратить 
111 копеек, во втором — 80 ко
пеек. Экономия за год: 7,8 тысячи 
рублей, 78 человеко-дней, 6 тонн 
горючего. Сбереженные минуты, ко
пейки, граммы вырастали в меся
цы, тысячи рублей, тонны.

Секретарь парткома И. И. Пере- 
тятько, хорошо знакомый с экономи
ческим выражением начинания Вла
димира Корнеева, рассказывал о том,! 
что на всех лесопунктах бригады 
охотно соглашаются открыть^ лице- 

ые счета экономии — перейти на 
|ригадпый- Хозрасчет. ’

— Это ведь выгодно . и.,.пред
приятию, и самим рабочим. Они бу
дут получать 30—40 процентов 
стоимости сэкономленного горючего, 
троса, — добавил И. И. Перетятько.

Через некоторое время в газете 
«Красное знамя» был опубликован 
материал ергайских экономистов о 
том, как внедряются лицевые счета 
экономии на предприятии и какие 
резервы бережливости открываются 
в связи с этим, Эффект был неожи
данным. Раздалась серия звонков из 
комбината «Томлес». Оказывается, 
авторы статьи, вместе с ними и ре
дакция не то нарушили что-то, не 
то занялись самоуправством. Недо
вольство вызвало то место, где упо
миналось о вознаграждении брига ; 
за экономию материалов. Нет, н: i 
одно положение не запрещало поощ
рять премией механизаторов, но h i  
одно и не говорило о том, что надо 
поощрять.

Отсутствие прямых указаний вы
бивало из равновесия. Никому из 
руководителей отделов лесозаго
товок, главного механика, тру
да • и зарплаты, планово-эко
номического и бухгалтерии ком
бината «Томлес» не пришло в голо
ву (перечислены именно эти отделы 
потому, что начальники их собира
лись у начальника комбината «Том- 
лес», чтобы обсудить начинание ер- 
гайцев и наметить меры для его 
распространения) послать опытных 
специалистов в Красный Яр и разоб
раться во всем, помочь внедрить 
хозрасчет в бригадах. Ведь начиная 
ся эксперимент, необычайно важный 
для всех леспромхозов области, и бы
ло бы разумным дать коллективу 
предприятия право изменить преми
альную систему так, чтобы за более 
производительный и экономный труд 
механизаторы получали бы и боль
шее вознаграждение.

В конце концов, И. И. Пермяков, 
инженер отдела труда и 'зарплаты

комбината «Томлес», пообещал над
писать письмо в управление заработ-1 
ной платы совнархоза и все уточнить) 
Было ли послано . письмо-запрос, и 
сейчас неизвестно. Но, не дожидаясь 
ответа, позвонили Л. Н. Обухову и 
спросили у него, из каких фондов 
будут платить механизаторам за эко
номию. Дично он таких фондов не' 
имел. Позиция остальных руково
дителей леспромхоза была пример
но следующей: не велят, ругаются -
— ну и не будем платить, стоит ли I 
рисковать собственной головой из-за I 
государственной пользы. I

В Ергайском леспромхозе поти
хоньку-помаленьку начали давать 
задний ход. Логика событий неумо
лима. Раз нельзя платить (рабочим 
заранее пообещали), значит, не надо\ 
учитывать, а без учета потеряли) 
весь свой смысл лицевые счета эко-ft 
ноши. Все, никакого почина (хотя \ 
лишь за четыре месяца прошлого го- S 
да он помог предприятию выпустить 
сверхплановой продукции на 80 ты
сяч рублей, сэкономить горючее,- 
трос и получить от снижения стои
мости машино-оме-ны 11 тысяч руб
лей) больше в Ергайском леспром
хозе не было.

—- Запретив материальное стиму
лирование, нам просто не дали воз
можности поддержать инициативу ра
бочих, — сетует Иван Иванович 
Перетятько.

0 значении материального поощ
рения незачем говорить много: кто.
по-преяшему сомневается — реко
мендуем прочесть решения сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС. Но вольно 
или невольно в самом леспромхозе 
пошли еще дальше, чем просто пре
кратили выплату вознаграждения.! 
На предприятии инициатива рабо-1 
чих не получила и моральной под
держки. Отказавшись от внедрения! 
хозрасчета, -руководители леспром
хоза нарушали основной принцип 
морального стимулирования, заклю
чающийся в поощрении смекалки, 
инициативы, творчества рабочего. 
Ведь высший моральный стимул —< 
это умение заметить вовремя и под
держать возможности, способности 
человека, создать простор для их 
развития, а не формальное вручение 
флажка или вымпела, потерявшего 
от времени свой цвет.

Помнят ли в комбинате «Томлес»’. 
и обкоме союза лесников о зате
рявшейся где-то в папках радио
грамме, обязывающей внедрять ли
цевые счета экономии? Что в-се-таки 
сделано после, сентябрьского Пленума. , 
ЦК КПСС отделами комбината «Том-4 
лес» для распространения почина?? 
Эти вопросы были заданы начальник : 
кам отделов. Вот что они ответила;

' Начальник отдела труда' И зараА j 
ботной платы М. Г. Филиппов:

— Над отдел составил- и разос
лал предприятиям радиограммы, 
выпустил плакат о почине Корнеева. 
Больше мы ничего не могли сде
лать, должны были подключиться 
другие отделы, бухгалтерия, но ори 
остались в стороне.

Начальник планово-экономическо
го отдела В. А. Алексин:

— Кое-где экономисты составили 
наряд-задания. Но бухгалтеры лесо
пунктов не провели анализа выпол
нения их. Поэтому все заглохло. 
Беда в том, что экономическая 
служба леспромхозов крайне слаба.

В отделах главного механика и 
лесозаготовок ответы были однотип
ными: мол, у нас своих дел столь
ко, что не до починов.

Вспомнить об этом сегодня приш
лось, конечно, не потому, чтобы по
казать торжество здравого смысла 
скептика. Дело гораздо серьезнее. 
Комбинат «Томлес» ровно через год 
вновь разослал радиограммы о необ
ходимости внедрения хозяйственно
го расчета в малых комплексных 
бригадах. Какая судьба ждет их?

— Быстрее бы вступало в строй 
новое положение о промышленном 
предприятии, — говорят в комбина
те. — Легче будет претворять в 
жизнь планы. Пока трудно думать о 
бригадном хозяйственном расчете.

Надежды на' то, что лишь расши
рение самостоятельности предприятий 
автоматически приведет леспромхозы 
к успеху, безусловно, не оправда
ются. Ведь самостоятельность хоро
ша лишь в том случае, когда умеют 
и хотят ею'воспользоваться, когда 
умеют и хотят умело хозяйствовать, 
а не только проводить в жизнь ди
рективы.

— Почин Корнеева и бригадный 
хозрасчет имеют ли между собой 
общее?

— Это одно и то же, — ответил 
М. Г. Филиппов.

Неужели и судьба у них будет 
одинаковая?

Л. ЛЕВИЦКИЙ, 
наш спец. корр.

I—

МОСКВА# Недавно по 39-му маршруту такси стали курсировать Два новых мик
ролитражных автобуса «Старт». Машины, созданные проектно-конструкторским бюро 
авторемонтных мастерских Северо-Донецка Луганской области, проходят в столице 
испытания. Они отличаются привлекательным внешним видом, рассчитаны на 10 
пассажиров. Сделанный из стеклопластика кузов по замыслу конструкторов должен 
почти полностью устранить вибрацию.

НА СНИМКЕ: маршрутное такси «Старт#* (Фотохроника IAVw*
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ДЕКАБРЬСКИЕ дни сурового 
сорок второго года. Бригада 

театра Северного флота на эСмин- 
це направляется на Новую Землю 
для обслуживания воинских частей.

Молодой артист Михаил Исаев 
поднялся на заледенелую палубу. 
Перед глазами расстилалась без
брежная даль, одетая туманом. 
Эсминец покачивало. И здесь слу
чилось непредвиденное: Исаев
поскользнулся на палубе и очу
тился в ледяной воде. , Члены 
команды бросились на помощь. 
Утопающего подняли на борт, а 
когда он чуть пришел в себя, по
явился начальник театра.

— Что тьт наделал? — взволно
ванно воскликнул он. — Чуть не 
сорвал спектакль!

...Через некоторое время 
спектакль начался.

— Мы нужны были моря
кам. Вряд ли где еще вос
принимались так «Русские 
люда» Симонова, как там, 
среди льдов и разрывов 
бомб, — вспоминает Михаил 
Александрович. — Пьеса 
«Русские люди» тогда еще 
не была опубликована.

В конце сорок второго года в 
коллективе театра побывал кор
респондент «Правды» Константин 
Симонов и оставил актерам неопуб
ликованный вариант пьесы «Рус
ские люди». Поставил ее известный 
теперь режиссер Валентин Плу- 
чек. Первым исполнителем роли ка
питана Сафонова был Михаил 
Исаев.

Военные годы научили той вы
сокой ответственности и требова
тельности к себе, которые отлича
ют актера и сегодня.

...Театр издавна делил героев на 
добрых и злых, веселых и страда
ющих, умных и «простаков». К. С. 
Станиславский говорил, что истин
ный мастер не признает амплуа. 
Именно таким артистом представ
ляется Михаил Александрович 
Исаев. В подтверждение можно 
перечислить несколько его ролей. 
Это— Карандышев и Кнуров в 
«Бесприданнице», Борис Годунов 
и шут в «Тристане и Изольде», 
Раскольников и Кутузов, Чапаев и 
Яровой. Роли самые разные, со
вершенно непохожие друг на дру
га. Список их можно было бы 
продолжить. Но дело не в коли
честве, а в качестве.

Когда я спросил Михаила Алек
сандровича, какие крупные роли 
принесли ему самую большую 
творческую радость, он ответил: 
«Они мне все дороги — и большие, 
и. маленькие».

. И, действительно, каждая роль 
— это целая жизнь, в которую 
вложен кусочек сердца.

В Томский театр Исаев приехал, 
имея уже немалый опыт работы в 
театрах Архангельска, Северного 
флота. В Ижевске — родном горо

де; где прошли детство и юность,— стого «Царь Федор Иоаннович».
ему было присвоено звание народ 
ного артиста Удмуртской АССР, 
И уже будучи зрелым мастером, 
часто вспоминал Михаил Алек
сандрович любимых педагогов 
И. А. Ростовцева и Н. К. Теппера. 
Это они учили его в каждой роли 
искать характер, вникать в психо
логию героя как можно глубже, 
играть правдиво и искренне.

...Играть характер. Это ключ к 
каждой новой работе. Наполнить 
характер мыслью. Это задача каж
дой роли.

Одной из первых ролей в Том
ске для Исаева стал Бессеменов в 
горьковских «Мещанах». Зрители 
увидели не только типичного пред
ставителя мещанского мира, но и

Роль Бориса была поручена Исае
ву.

— Помню, как волновался я, 
готовя эту роль, — рассказывает 
Михаил Александрович. — В теат
ре никто не верил, что она у меня 
получится. Даш сам я сомневался. 
И рост у меня невысокий, и внеш
ность не царская... Спектакль этот 
раньше я нигде не видел.' В пьесе 
Толстого Годунов еще только до
бивается власти. Нужно было пока
зать его дипломатом, человеком 
дальновидным и умным. После 
долгих раздумий начал я «вжи
ваться» в образ, понял, как надо 
играть.

Когда состоялась премьера, все 
увидели, что в спектакле рядом

сел режиссера был иным. И вот 
однажды Илья Борисович Колтыт 
нюк говорит. мне:

— Михаил Александрович, а 
Кнуров ведь не добряк, а ой-ей- 
ей... Это — хитрый, расчетливый 
старичок-паучок.

«Старичок-паучок»... Случайно 
брошенная фраза. А именно она 
Дала возможность точно найти 
ключ к решению образа. Этот 
«старичок-паучок» Кнуров запом
нился зрителям. В его охоте за 
Ларисой было нечто пугающее. 
Исаев под внешней ласковостью, 
благородством манер раскрывал 
жестокость Кнурова. Роль Кнуро
ва долго продержалась в репер
туаре Исаева.

Умение наполнить образ ясной и
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человека, который думает над пе
ременами, происходящими в жиз
ни, боится их. Артист показывал 
мрачное, тревожное состояние ге
роя, вызванное его страхом перед 
будущим, столкновениями старика 
Бессеменова с новым.

Вслед за этой ролью появился 
Фросин из романтической леген
ды о Тристане и Изольде. Исаев 
играл человека, ненавидевшего ок
ружающих его людей, того, кто 
мстил за свое несбывшееся сча
стье. Но не только чувство нена
висти было передано артистом. Его 
горбун был гневным обличителем 
трусости и алчности баронов.

Несколько лет назад наш театр 
обратился к трагедии А. К. Тол-

ПОЗНАКОМЬТЕСЬ:
«ГВАРДИЙ
КАПИТАН»

На дальней окраине Севасто
поля — в районе новых домов, 
очень напоминающих юго-запад 
Москвы, работает группа «мос- 
фидьмовцев». Молодой режис
сер Лариса Шепитько снимает 
последние метры «натуры» для 
своего Нового фильма «Гвардии 
капитан» по сценарию Валенти
на Ежова и Натальи Рязанце
вой. Нет здесь ни сказочных 
декораций, ни многолюдной 
массовки. Был только угол жи
лого дома, скромный палисад
ник с только что посаженными 
деревцами и тишина, какую 
редко встретишь на съемочных 
площадках, Мы попали на 
съемочную площадку в тот мо
мент, когда героиня фильма 
Надежда Степановна Петрухи
на, бывшая. летчица, гвардии 
капитан в годы войны, а ныне 
директор ремесленного учили
ща (ее играет актриса Майя 
Булгакова) пришла в гости к 
дочери Тане (актриса Жанна 
Болотова). В городе Надежду 
Степановну любили, уважали, 
ценили ее деловые качества, 
только нерадостно у нее было 
на душе. Все чаще и чаще за
думывалась она о смысле жиз
ни и не могла понять, почему 
так нескладно сложилась ее 
судьба. Было время, когда все 
решалось гораздо легче, не тре
бовалось много думать, нужно 
было только выполнять чужие 
приказы и инструкции. И не 
заметила Надежда Степановна,

. как пролетело двадцать лет 
после войны, как многое с тех 
пор изменилось, а она осталась 
прежней. Изменились, люди, 
подросла дочь, вот она уже и 
замуж вышла, не спросив раз
решения у матери, а тут еще 
на, работе неприятности — убе- 

. ждл из училища один из уче
ников...

В перерыве я беседовал с 
актрисой Майей Булгаковой.

— Характер моей героини, 
действительно, сложный, жи
вой, несколько необычный, — 
говорит Майя Булгакова. — 
Положительная она или отри
цательная? На этот вопрос сра
зу не ответишь. Мы стараемся 
глубже проникнуть во внутрен
ний мир этой женщины, от
крыть первопричины и истоки 
многих ее поступков. Мне ка
жется, что главная причина ее 
трагедии — это потеря чувства 
времени. Мы увидим на экране 
лишь три дня из ее жизни — 
молодость, войну и сегодняшний 
день. Человек большого муже
ства, она должна постепенно по
нять, что занималась не своим 
делом, что призвание летчицы 
было ее единственным, как и 
любовь, которую она потеряла 
на войне...

Хочется надеяться, что это 
будет интересный фильм об 
ответственности человека за 
свою судьбу.

А. ПЕТРОВ.

со слабоумным царем Федором по 
праву возвышается фигура Годуно
ва. Исаев играл его дальновид
ным, сильным, решительным. Его 
победа достигалась'не коварством 
и интригами, а мудростью полити
ка. Годунов Исаева — большой 
государственный деятель. Умение 
передать работу мысли Бориса 
при внешней ■< сдержанности позво
лило актеру сделать образ дина
мичным, полным внутренней силы 
и энергии.

Еще долго после премьеры про
должалась работа над ролью. Бо
рис менялся от спектакля к спек
таклю. Становился увереннее, зна
чительнее.

После «Царя Федора Иоаннови
ча» режиссер И. Б. Колты- 
нюк обращается к «Беспри
даннице» Островского. В спи
ске распределения ролей, ко
торый вывешивается в теат
ре перед каждым новым 
спектаклем, фамилия Исаева 
стояла рядом с фамилией 
Кнурова.

— Я раньше играл в 
«Бесприданнице» Каранды- 

Щ  шева, — рассказывает Ми
хаил Александрович, — а 
Кнурова я представлял эта
ким добродушным барином. 
Но, работая над этой ролью, 
сам почувствовал, что замы-

верной мыслью, — пожалуй, самая 
отличительная черта творчества ак
тера. Вот Почему, вспоминая рабо
ты Исаева, мы в первую очередь 
думаем о тех больших, созвучных 
времени мыслях, которыми они на
полнены.

Артем Строгов — из «Соли зем
ли», председатель сельсовета—из 
«Коллег», Ярослав — ученый из 
«Фауста и смерти» и многие дру
гие наши современники. И в каж
дом из них главенствовало раз
мышление о времени, о жизни, о 
месте в ней.

Театральный сезон этого года 
для Исаева начался удачно. Он 
сыграл роль фельдмаршала Куту
зова в спектакле «Денис Давыдов». 
Воплощению исторического образа 
предшествовала, как всегда, на
пряженная работа.

— Я хотел сыграть Кутузова та
ким, каким его представлял 
себе. Мне почему-то говори
ли, что Кутузова в этой коме
дии следует играть немного 
чудаковатым, смешным, как это 
делал Ильинский в «Гусарской бал
ладе». Пришлось много спорить, 
доказывать, апеллировать к лите
ратуре. Кажется, убедил, — гово
рит Михаил Александрович.

Спектакль «Денис Давыдов» не 
стал этапным в театре. Слишком 
неглубок драматургический мате
риал, не блещет он и актерскими

удачами, довольно пестрым кажет
ся и в жанровом плане. Но в спек
такле есть интересная работа. Это 
Кутузов в исполнении Исаева. Роль 
сочная, сделанная добротнб и прав
диво.

...Наблюдая работу Исаева не 
только в театре, но встречаясь на 
репетициях в телестудии, часто за
думываешься над тем, почему не
которые молодые актеры не учатся 
у него трудолюбию и ответствен
ности за любую роль. Всегда в 
«форме», думающий, ищущий, со
средоточенный — таков Исаев. 
Для него нет маленьких ролей, 
проходных. Пусть не каждая удов
летворяет, но с каждой многое свя
зано. Мучительные поиски, посто
янное волнение, напряженные раз

думья.
— Чем меньше роль, тем 

больше работы, — говорит 
Михаил Александрович.

Не признает амплуа. Так 
хотелось назвать мне этот 
материал об актере. Но, по
жалуй, что неточно. Амплуа 
Исаева — человек, его ха
рактер со всеми оттенками и 

различными сторонами.
Сейчас в театре идет пьеса 

В. Гусева «Слава». Михаил Алек
сандрович играет в ней старого ак
тера Медведева. В традиционный 
образ автор внес влюбленность во 
все новое, в молодость, в талант. 
Для Исаева эта роль — своеобраз
ное раздумье о своей работе, а, 
значит,' о жизни. Хочется верить, 
что зритель полюбит его Медведе
ва. как полюбил эту роль сам ар
тист.

Тридцать лет работы. Двести ро
лей. Пятьдесят лет жизни. Боль
шие цифры. А Михаил Александ
рович думает о новых ролях. Меч
тает о Лире Шекспира. Мечтает 
о встречах со старыми героями, 
уже сыгранными прежде. Может 
быть, это будет Борис Годунов или 
Иван Грозный. Какими бь1 они ни 
были, эти будущие роли,' в них 
всегда будет биться сердце совре
менника. В этом нас убеждает та
лант Михаила Александровича 
Исаева. .* ’

Ю. РЫКУН.
V

На снимке: М. А. Исаев в роли 
Бориса Годунова.

Х о л с т  

и з  с т е к л а

МОСКВА. Опытно-экс
периментальный завод 
Всесоюзного научно-ис
следовательского инсти
тута стенлопластинов и 
стекловолокна изготав
ливает опытную партию 
нового вида мягких про
шивных хрлстов из 
стенложгута и стекло- 
сетки. Такой холст будет 
применяться в производ
стве стеклопластиков в 
качестве наполнителя, 
который заменит ранее 

применяемые дорогостоя
щие ткани. Холст из 
стекла может также ис
пользоваться в промыш
ленности и строитель
стве в качестве тепло
изоляционного материа
ла.

НА СНИМ КЕ: изготов
ление мягких прошив
ных холстов из стекла.

(Фотохроника ТАСС).

Перед броском через тайгу
Ты, наверное, помнишь, читатель, как в январе этого года одиннад

цать механизаторов прокладывали сквозь тайгу и болота дорогу к Мыльд- 
жинскому месторождению газа? Тогда в «Красном знамени» был опубли
кован об этом репортаж «Дорога мужества». С горсткой покорителей снеж
ной целины читатель расстался в таежном поселке Лавровка. Оттуда на
чался наиболее трудный участок строительства дороги. На пути землепро
ходцев выстроилась сплошная тайга, каждый метр приходилось брать 
буквально с боем.

Ранняя весна помешала людям достигнуть цели. Сейчас вновь ожив
ленно стало в Лавровке: сюда из Межовки,-что на границе Новосибирской 
области, начала прибывать техника. Завозится горючее. Прибывают лю
ди. Через несколько дней начнется последний бросок через тайгу в сторв- 
ну Мыльджино. Во второй половине декабря по снежной трассе пойдут 
грузы для Васюганской нефтеразведочной экспедиции.

Т . НУРИЛОВИЧ, 
наш соб. корр. .

Река в... глиняном  лот ке
Лучше всякого Теста «поспевает» удивительная глина, богатейшие 

месторождения которой разведаны в Узбекистане. Когда ее смачивают 
водой, она в несколько раз увеличивается в объеме. Это ее свойство 
помогло решить одну из важнейших проблем ирригации — ликвиди
ровать потери воды в каналах.

Почин сделали ученые Москвы. Ареной опыта стала Голодная степь. 
Ложе одного из оросителей обработали бентонитом (так называется 
эта необычная глина). Когда затем по нему пустили воду, глина раз
бухла и закупорила все поры в земле. Получился своеобразный экран, 
через который вода уже не просачивалась. А это значит, что мощность 
канала удвоилась, потому что раньше примерно половина влаги теря
л а ^  из-за фильтрации.

Ученые ищут пущ  использования бентонитовой глины на строитель
стве плотин, : •***

Е. МАЙОРОВ, 
корр. ТАСС.

Дневник
искусств ВЕЧЕР РУССКОЙ МУЗЫКИ

Картины чудесной рус
ской природы, героиче
ского прошлого русского 
народа, раздумья о его 
судьбах и жизнеутвер
ждающий оптимизм — 
вот основное содержание 
близких по духу произве
дений Калинникова, Бо
родина и Глазунова, ис
полненных в последнем 
симфоническом концерте 
оркестром нашей филар
монии под управлением 

уженною артиста 
Сергея Прохоро-

заслуЖ'
ЭССР

В свободно льющейся 
задушевной песенности 
первой симфонии Калин
никова дирижер подчер
кнул русскую эпическую 
широту и размах произ
ведения, его светлый па
фос. Нежностью и тепло
той были проникнуты 
картины родного пейза
жа второй части симфо
нии (анданте комодамен- 
те). Очень хорошо про
звучала третья часть — 
скерцо, и в ней трио —

словно девичии хоровод 
с трогательным свирель
ным наигрыванием (соло 
на гобое — К. Соколов
ский). Убедительно ис
полнил оркестр финал 
симфонии. Лишь быст
рее, чем обычно, прозву- ч 
чало его монументально
величественное заключе
ние. Оркестр успешно 
сыграл также увертюру 
к опере «Князь Игорь» 
Бородина.

Впервые в Томске был 
исполнен скрипичный 
концерт Глазунова — од
но из выдающихся про
изведений скрипичной 
классики, объединившее 
в себе лучшие черты да

рования композитора. 
Исполнение этого кон
церта лауреатом Всесо
юзною конкурса, заслу
женным артистом БССР, 
профессором Александ
ром Амитоном (г. Но
восибирск) отличалось 
цельностью и артистиче
ской одухотворенностью. 
В едином эмоциональном 
порыве прозвучали
страстно - патетическ а я 
главная тема и светлая, 
лирическая побоч на я. 
Солист не противопо
ставлял их, придавая и 
побочной теме черты 
внутренней взволнован

ности, активной и глубо
кой мысли. Широкой ли

рической эпичностью бы
ло проникнуто у солиста 
анданте первого раздела, 
драматической виртуоз
ностью — трехголосное 
фугато каденции. Боль
шой образности достиг
ли солист и оркестр в 
стремительном финале 
концерта.

Т алантливый худож
ник, прекрасно владею
щий богатым тембровым 
диапазоном инструмен
та, профессор А. Амитон 
раскрыл перед слушате
лями еще одну замеча
тельную страницу рус
ской музыкальной клас
сики.

А- ОРЛОВ.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО СОВЕТА
Заседание сессии районного Со

вета состоится 3 декабря 1965 г„ 
в 3 часа дня, в актовом зале инже
нерно-строительного института 
(пер. Макушияа, 7).

На рассмотрение сессии вносят
ся вопросы:

1, Q работе детских дошкольных

учреждений района. (Докладчик- 
заместитель председателя райис
полкома тов. Шемякин К. П.).

2. О работе постоянной комиссии 
по торговле и общественному пи
танию. (Докладчик — председа
тель постоянной комиссии тов. 
Ильясов К. А.).

Райисполком.

О П Е Р А Ц И Я  В К Л Е Т К Е
Известный советский генетик, 

член-корреспондент Академии 
наук СССР Николай Дубинин 
предложил новую гипотезу об 
изменении наследственных
свойств клетки.

Как известно, носителем на
следственной информации слу
жит дезоксирибонуклеиновая 
кислота (ДНК), содержащаяся 
в хромосомах клетки. Хромосо
ма под влиянием радиации, тем
пературных или химических воз
действий может подвергнуться 
изменениям — мутациям. Изме
нения ив хромосомах .меняют 
функции клетки, свойства всего 
организма.

Среди генетиков широко рас
пространено мнение о том, что 
любые изменения наследствен
ности возникают в том поколе
нии клеток, которые подверг
лись воздействию мутагена, а в 
последующих воспроизводятся 
в готовом виде. Николай Дуби
нин заметил, что нередко после
дующие поколения клеток вос- 
принимгют по наследству толь
ко склонность к мутациям, но 
во многих случаях мутации не 
осуществляются.

Воздействие на хромосомы не 
обязательно приводит к реши
тельной перестройке наследст
венного аппарата. Оно может

сделать клетку склонной к му
тациям, «раскачать» ее, придав 
мутациям определенную направ
ленность. Такая неустойчивость, 
согласно гипотезе Дубинина, пе
редается нескольким поколени
ям.

Гипотеза требовала экспери
ментального подтверждения. 
Для опытов использовали радио
активный тимидин — предшест
венник, «полуфабрикат» для 
синтеза ДНК. Тимидин быстро 
включается в хромосомы клет
ки, и если его радиоактивно 
«окрасить», он поможет про
следить жизнь одной клетки и 
даже нескольких поколений.

Применив меченые атомы, ис
следователи заметили, что и в 
последующих поколениях в хро
мосоме возникают мутации, 
сходные с первоначальными. Но 
чем это вызвано? Может быть, 
какое-либо химическое соедине
ние, вызывающее нарушение в 
хромосомах, при размножении 
переходит во все последующие 
поколения и продолжает свое 
роковое дело?

Юрий Митрофанов и Ирина 
Кондратьева, сотрудники лабо
ратории Николая Дубинина, по
ставили опыт, который исклю
чил это предположение. В клет
ку ввели сернокислое закисное

К Е Р Е С  П Р О Т И В . . .  К Е Р Е С А
ТАЛЛИН, 30 ноября. (ТАСС). Молодой мастер Кузьмин начал партию 

шестого тура мужского чемпионата страны по шахматам против Кереса хо- 
дом ферзевой пешки. Лидер избрал защиту Нимцовича. Кузьмин применил 
против Кереса... вариант Кереса, но успеха не имел. В острой борьбе эсто
нец переиграл смелого, но еще малоопытного противника и победил на Zi-м

Полугаевский на 33-м ходу выиграл у Микенаса. Теперь у него, как и у 
Кереса, 4 очка из пяти (у Кереса одна партия отложена, у Полугаевского 
пропущена).

Тайманов победил чемпиона СССР Корчного, который черными играл ри
скованно, а мастер Лепешкин добился победы над гроссмейстером Васюко
вым. Сахаров выиграл у Фурмана. Партии Симагин—Оснос и Ьухман 
Быховский закончились вничью.

В одной отложенной партии сегодняшнего тура победа гроссмейстера 
Штейна над Лявданским не вызывает сомнения. Партии Хасин—Бронш
тейн и Суэтин—Гуфельд перенесены.

железо, а затем — перекись во
дорода При взаимодействии 
этих соединений образовывались 
химические радикалы — мута
гены, которые разрушались в 
течение миллионных долей се
кунды. Естественно, они не мог
ли присутствовать в дочерних 
клетках. Тем не менее мутации 
в последующих поколениях все- 
таки происходили. -

Это подтвердило предположе
ние Дубинина, что роль мута
генного вмешательства — сде
лать наследственный аппарат 
клетки нестойким, предрасполо
женным к мутациям.

Процессы, влияющие на нас
ледственность, интересуют не 
только ученых-теоретиков. Се
лекция сельскохозяйственных 
растений и полезных бактерий, 
промышленность антибиотиков, 
лечение наследственных болез
ней — все это сферы, где иссле
дования генетиков принесут 
плодотворные результаты.

А. ВЕРЕТЕННИКОВ, 
корреспондент АПН.

ПОГОДА
2 декабря по Томской области 

ожидается небольшая облачность, 
без осадков, по крайним восточ
ным районам—слабый снег, ветер 
северо-западный, 5— 10 метров в 
секунду, температура 20—25 гра
дусов мороза.

По Томску — небольшая облач
ность, без осадков, ветер северо- 
западный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 21—23 градуса
мороза.

3 —4 декабря—облачно, с про
яснениями, местами слабый снег, 
ветер переменный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура ночью 
22—27 градусов мороза, по восто
ку территории—30—35 градусов, 
днем — 15—20, по востоку тер
ритории — 23—28 градусов мо
роза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

2 декабря — «Дядя Ваня».
3 декабря — «Жаркое лето в Берлине». 
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Метель» — 9, 10-40. 
12-20, 44 , 15-40, 17,20, 19, 20-40, 22-20. 
Малый зал — «Закон и кулак» — 9,
10- 55. 12-50, 14-45, 16-40, 18-35. 20-30,
22-25. Дети до 16 лет не допускаются. 
Зал кинохроники — «Друзья среди 
друзей», «Тропою героя», «Март, 
когда он кончается» — 10, 12-20, 14-40, 
17, 19-20, 21-40. «Молодость древней 
земли», «Доброй души человек» —
11- 10, 13-30, 15-50, 18-10, 20-30,

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Метель» — 9-20, 11,
12- 40, 14 20, 16, 17-40, 19-20, 21, 22-40. 
Зеленый за- — «Метель» — 11-30, 13-10,
14-50, 16-30. 18-10, 19-50, 21-30. На

удлиненном сеансе демонстрируется 
фильм «Человек вошел в космос». 
Для детей «Приключения Гекльберри 
Финна» — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Метель» *» 9-40. 
11-15, 12-50, 14-25, 16, 17-35, 19-10, 20-45, 
22-20.
Малый зал — «Закон и кулак» —
9-40, 11-30, 13-20, 15-10, 17, 18-50, 20-40. 
На удлиненном сеансе демонстрируется 
филь'м «До новых встреч»,

«ПИОНЕР»
*— «Необыкновенный город» «  9, 10-25. 
И-50, 13-15 14-40. «Любимец Нового
Орлеана» —• 16-05, 18, 19-55, 21-50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—«Игра без правил* — 14, 16, 18,20,22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЧЕТВЕРГ, 2 ДЕКАБРЯ 

18.30. Беседа «Провал агрессивного курса 
США во Вьетнаме». 18.45. Литературный 
концерт. 19.10. Труженикам сельского 
хозяйства. 19.40. Экран — школьникам 
20.40. Телевизионные новости. 21.00 
«Жизнь замечательных музыкантов». 
Шарль Гуно.

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ 
ИНСТИТУТ

объявляет, что в среду, 15 де
кабря, в 2 часа дня, в актовом 
зале на ученом совете состоит
ся
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени 
кандидата медицинских наук 
Т. И. Горшениной на тему: 
«Морфологическая, характери
стика изменений, вызванных 
магнитным полем в эксперимен
те»; Ю. И. Лоншаковым на те
му: «К морфологии и гистохи
мии кожных осложнений после 
противооспекных прививок».

С диссертациями можно оз
накомиться в библиотеке меди
цинского института.

ьросшооопоопасюооооооооаоаоооаоааоОф
□ о 
g Томская автомобильная школа§ 
g ПРОИЗВОДИТ НАБОР g
gHa курсы шоферов 3-го класса eg 
g выплатой стипендии.
° Начало занятий— 1 и 15 чис-|
□ па каждого месяца. g

Обращаться: г. Томск 9, ул.о
52, телефоно

2 - 2 g
Оаааооаоппоооппооаооаовсюпаоаопопо#

Томскому автомобильно-дорож
ному техникуму срочно требуется 
библиотекарь.

Обращаться: г. Томск 1, про
спект имени Ленина, 115, 2—1

□ Пролетарская, 
§№  58-92.
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ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 1
имени В. В. Куйбышева |

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантных должностей профессорско-препода
вательского сос 1 ава:

заведующего кафедрой радиоэлектроники (профессор, до
цент);

профессора кафедрьк радиофизики;
доцентов кафедр: электронно-вычислительной техники и авто

матики,. оптико-электронных приборов, истории КПСС;
ассистентов кафедр; зарубежной литературы, теории функ

ций, истории КПСС, общей физики, истории и теории государ
ства и права, трудового и колхозного права;

|  старших преподавателей; общей математики, гражданского 
I  права и процесса:
§ преподавателей английского языка, немецкого языка, фиэи- 
I  ческого воспитания и спорта.

Срок конкурса — 3 недели со дня опубликования.
I  Заявления с документами направлять по адресу; г. Томск 10,
|  проспект имени Ленина, 36, конкурсной комиссии.

liillHIIUHIIUIII.... .
МЕНЯЮ благоустроенную квар

тиру в г. Кузнецке Пензенской об
ласти, на равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Лермонтова, 27, кв. 7, с 6 час. ве
чера,- к Высоцкой.

Областному управлению связи 
требуются инженер или опытный 
техник на должность инженера 
проводных средств связи.

Обращаться: г. Томск 29,.улица 
Крылова, 21, сектор кадров, теле
фон 21-46. 2—1

Центральным ремонтно-механи
ческим мастерским требуются: 
шлифовщики, токари, электрики, 
фрезеровщики, слесарь по ремон
ту автомобилей й тракторов; в дет
ский сад — музыкальный работ
ник и няни.

Обращаться! г. Томск 9, улица 
Водяная. 65, телефон 28-59, от
дел кадров.

Томскому управлению «Росглав- 
втормег» требуются: автокранов
щики и крановщики портальных 
кранов.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Яковлева, 18, 2 —1

Городское * профессионально- 
техническое училище № 11

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учащихся для подготовки 

слесарей-саи техников.
Продолжительность обучения 

— 2 года.
За время обучения учащиеся 

обеспечиваются бесплатным пи
танием и обмундированием.

В училище принимаются юно
ши не моложе, 15 лет с образо
ванием не менее 7 классов.

Обращаться: г. Томск 29,
улица Герцена, 18-а.

Томский гортопебыт приглашает 
на работу: электромеханика на
электростанцию ПЭС-12/300, элек
тропильщиков и рабочих на уголь
ные склады.

Обращаться: г. Томск 50, (улица 
М. Горького, 30. 2— 1

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ •

сообщает, что объявленная на 
24 декабря защита диссертации на 
соискание ученой степени докто
ра геолого-минералогических наук 
Дукельским-Тесленко Ю. В. на те
му: «Биостратиграфическое значе
ние ископаемой флоры юрских уг
леносных отложений западных и 
южных районов Сибири» состоит
ся 15 декабря, в 15 час. 30 
мин., в 111 аудитории геолого
разведочного корпуса.

С диссертацией можно ознако
миться в читальном зале институ
та.

Томский ордена Трудового 
Красного Знамени завод режущих 
инструментов приглашает томичей 
(мужчин и женщин) для обучения и 
последующей работы на заводе по 
специальностям: токари-операцнон- 
ники, шлифовщики, фрезеровщи
ки, заточники, револьверщики, от- 
резчики, калильщики, правщики, 
наладчики на фрезерные и токар
ные полуавтоматы и шлифоваль
ные станки, токари-универсалы, 
слесари-монтажники, слесари-сан
техники, слесари по ремонту про
мышленного оборудования, инже
неры-механики.

На временную работу требуют
ся квалифицированные машини
стки. ■ I , I

Для работы в жилищно-комму
нальный отдел приглашаются 
швейцары, технички, в охрану за
вода—вахтеры. >

Обращаться: г. Томск, улица 
Учебная, 37-а, 1-й этаж, отдел кад
ров (автобус № 19 и № 11, оста
новка «ул. Вершинина»; трамвай, 
следующий по маршруту Лагер- 
ный сад — Томск-П, остановка 
«ул. Вершинина»; для справок те
лефон. 35-51, добавочный — 139,
1 Стрелкова Тамара Алексеевна, лрожи* 
ваю!цая в г. Томске 41, улица Киевская, 
62, возбуждает дёло о расторжении брака 
со Стрелковым Олегом Евгеньевичем, про
живающим там же*
! Дело б^дет рассматриваться в народнои 
суде Кировского района г. Томска.

Ч
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г. Томен 50, типография 
«красно»- знамя».

*  а
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